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de Medicina, Alejandro Cravioto.
Aseguró el rector que con este

acuerdo se abre un nuevo capítu-
lo en el estudio de los aspectos
económicos y sociales que influ-
yen en la medicina y la salud.

Esta nueva área de investiga-
ción en la UNAM permitirá abor-
dar los problemas de acceso,
financiamiento, estructura y fun-
cionamiento del complejo siste-
ma de salud mexicano.
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UNAM

Nuevo capítulo en el estudio de la influencia económica y social en la salud

Colaboración académica de la
Universidad y el Seguro Social
Abordará problemas de acceso, financiamiento, estructura y funcionamiento del área
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Mario Luis Fuentes y Juan Ramón de la Fuente.

maron un convenio de colabora-
ción académica para realizar pro-
yectos de investigación sobre la
influencia de los procesos econó-
micos y sociales en la salud de la
población.

Firmaron el convenio el rector
Juan Ramón de la Fuente, el direc-
tor general del IMSS, Mario Luis
Fuentes, y el director de la Facultad

La UNAM y el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social fir-

l Primera reunión después de un año l Conoció el informe sobre

primer ingreso a licenciatura y bachillerato l Se reactivó el Consejo

del Posgrado l Designó a los jurados del Premio Universidad Na-

cional y la Distinción Universidad Nacional 1999 y 2000

Reanudó sesiones el Colegio
de Directores de la UNAM

La Escuela Nacional de Música, a
la altura de las mejores del mundo

l La dependencia permanecerá en la UNAM, asegura el
rector De la Fuente l Se fortalecen sus áreas de formación,
investigación y difusión

Cuarto informe de Luis Alfonso Estrada Rodríguez

l Homenaje a la trayectoria acadé-

mica del científico mexicano

Agustín Ayala Castañares, una
vida dedicada a la Universidad
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E N  L A  C O M U N I D A D

El Centro de Investigación sobre Fijación de Nitrógeno, sede de la ceremonia

La Universidad es grande porque a lo
largo de su historia le han servido y la han
fortalecido hombres y mujeres excepcio-
nales, y no se exagera al incluir en esa lista
a Agustín Ayala Castañares, afirmó el
rector Juan Ramón de la Fuente al inaugu-
rar la reunión científica en homenaje al
destacado biólogo.

De la Fuente destacó que Ayala Casta-
ñares ha dedicado su vida a la Universidad
“con voluntad inquebrantable de tratar de
enriquecerla y de proyectarla con fuerza y

Jornadas científicas en homenaje a la
trayectoria de Agustín Ayala Castañares
En el acto, el rector Juan Ramón de la
Fuente afirmó que la Universidad seguirá
siendo pública, refrendará su carácter
nacional y defenderá su autonomía; se
mantendrá, dijo, como un espacio libre,
abierto a la discusión y respetuoso

ANTONIO PICCATO

autoridad, tanto en el ámbito nacional como
en el internacional.

“Más allá de sus contribuciones en el
Instituto de Biología, en el Instituto de
Ciencias del Mar y Limnología, que en
buena medida él concibió, forjó y fortale-
ció, su paso por la Coordinación de la
Investigación Científica fue importante
para el futuro de la ciencia no solamente
dentro de la UNAM”, afirmó el rector.

Trabajo a favor de la ciencia

Recordó que en la década de los seten-
ta, la institución atravesó un periodo difí-
cil, luego del cual resurgió de manera
formidable la actividad científica. “En esa
tarea, añadió, todos sabemos y habremos
de reconocer el papel fundamental que
desempeñó la Coordinación de la Investi-
gación Científica encabezada en esos años
por Ayala Castañares”.

Muchos centros e institutos pudieron
encontrar nuevos y mejores espacios den-
tro de la Universidad para crecer y desarro-
llarse, explicó.

“Hoy, personas como Agustín Ayala pue-
den dar crédito y cabalmente atestiguar cómo
todos esos esfuerzos que nos han permitido a
través de los años sobreponernos a situa-
ciones difíciles han dado frutos y han sido
realmente generosos por sus resultados”. En
la Universidad y fuera de ella, gracias a su
impulso, se cuenta con una comunidad cientí-
fica más sólida, mejor articulada y en mejores
condiciones para poder seguir trabajando e
iniciar este nuevo siglo con un panorama
totalmente diferente, agregó De la Fuente.

Eso ha sido posible  “gracias a la con-
junción de dos elementos que en el tiempo
y en el espacio se funden y se convierten en
uno solo”. Son las personas, los recursos
humanos y la institución, que en esa sim-
biosis nos permiten identificarnos como
universitarios y con ello honrar a las perso-
nas y a la máxima casa de estudios.

Capacidad para enfrentar retos

El rector manifestó que ante el nuevo
escenario nacional, la UNAM tiene todos
los elementos para hacer frente con éxito
a los retos y desafíos que eso implica.
“Necesitamos reivindicar, tantas veces
como sea necesario, a la universidad pú-
blica como el elemento articulador y con-
ductor del sistema educativo nacional, con
la UNAM a la cabeza como el modelo más
acabado que los mexicanos hemos logra-
do construir a lo largo de muchos años”.

Al hablar en el auditorio del Centro de
Investigación sobre Fijación de Nitrógeno en
Cuernavaca, Morelos, De la Fuente expresó
que es oportuno reafirmar la fe y confianza
en la máxima casa de estudios, que está nue-
vamente con la mira puesta en el futuro.

La UNAM seguirá siendo orgullo-
samente pública, habrá de refrendar su ca-
rácter nacional y defenderá su autonomía
para preservar la libertad de cátedra e in-
vestigación que han sido sus característi-
cas, dijo el rector. Se mantendrá, advirtió,
como un espacio libre, abierto a la discu-
sión y respetuoso en donde puedan discutir-
se y dirimirse todas las ideas y sigan des-
arrollándose foros científicos de trascen-
dencia internacional.

Agustín Ayala Castañares cuenta con
más de 40 años de intensa labor académica
en la institución, producto de la cual ha
sido ampliamente reconocido por sus apor-
taciones a la paleontología de invertebra-
dos, la micropaleontología y las ciencias
oceánicas, en donde destacan sus trabajos
acerca de lagunas costeras mexicanas y su
aprovechamiento.

En la reunión en homenaje a este desta-
cado universitario participaron además el
exrector Guillermo Soberón, el astrónomo
Arcadio Poveda Ricalde, Adolfo García
Gasca, director del Instituto de Ciencias del
Mar y Limnología, así como académicos de
universidades de México y el extranjero. n

Agustín Ayala
Castañares.
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La formación profesional debe
servir para encarar los problemas
más graves de la sociedad, porque
de otra forma no se justificaría la
existencia de las carreras universi-
tarias y de la Universidad misma,
afirmó Arturo Díaz Alonso, direc-
tor de la Facultad de Contaduría y
Administración, en la ceremonia
de entrega de constancias a alum-
nos de la generación 1996-2000.

En el acto, realizado en el gimnasio
de la Dirección de Actividades Depor-
tivas y Recreativas, donde se entrega-
ron reconocimientos a más de dos mil
alumnos de las diferentes carreras que
se imparten en dicha facultad, Díaz
Alonso señaló que en gran parte el
desarrollo de nuestro país dependerá
de los mexicanos que tienen estudios
superiores, más que de otros.

Reconoció el esfuerzo de los es-
tudiantes por haber enfrentado los
tiempos difíciles con estoicismo y
serenidad y dijo que, a pesar del
conflicto, la facultad no perdió el
tiempo, pues tendrá un semestre adi-
cional que comenzará este lunes,
después de una semana de descanso.

La formación profesional, base para encarar los
problemas de la sociedad: Arturo Díaz Alonso

Más de dos mil alumnos de la generación 1996-2000 de la Facultad de
Contaduría y Administración recibieron constancias de estudio; en la

ceremonia el titular de la dependencia dijo que en gran parte el desarrollo
de nuestro país dependerá de los mexicanos que tienen estudios superiores

ESTELA ALCÁNTARA

Subrayó que Contaduría y Admi-
nistración es la única escuela en la
que se validaron y entregaron todas
las actas de los exámenes que se
realizaron en los cursos regulares, en
las clases extramuros y en el periodo
de exámenes extraordinarios.

Destacó que ésta es la única fa-
cultad de la UNAM donde los alum-
nos de licenciatura y posgrado se
inscriben por Internet y la que cuen-
ta con cinco opciones de titulación.

Asimismo, Díaz Alonso infor-
mó que, con los recursos que aportó
la sociedad de egresados de esa de-
pendencia universitaria –tres millo-
nes de pesos–, se remodelarán 60
salones del plantel.

Apoyo para la sociedad

Consideró que, ante las contra-
dicciones y los cambios, los univer-
sitarios debemos aferrarnos a la con-
vicción de que seremos universita-
rios siempre dispuestos a encarar
problemas graves de la sociedad.

“Somos una facultad en la que se
prepara a los alumnos para adminis-

trar a las empresas; para mejorar la
productividad de los negocios, una
escuela que nos prepara para tener
finanzas sanas y para rendir cuentas
claras, para preservar los centros de
producción de bienes y servicios y
de producción de empleos. Somos
una dependencia en la cual existe el
compromiso moral de vigilar que lo
que se produzca en las fábricas sea
bueno para el hombre”, indicó.

En la ceremonia, la alumna

La facultad tendrá un semestre adicional que iniciará el próximo lunes. UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
FACULTAD DE ESTUDIOS SUPERIORES ZARAGOZA

El Colegio Multidisciplinario de Académicos de la FES-Zaragoza  convoca
a la  comunidad universitaria en general  a participar en el

“FORO DE ANÁLISIS SOBRE LA
REFORMA UNIVERSITARIA”

que se llevará a cabo en las instalaciones de la facultad los días 27, 28 y
29 de septiembre  de  2000 con el propósito de recoger las experiencias
emanadas del taller preparación para el Congreso 2000 además de
fortalecer y sistematizar las propuestas de la comunidad de la FES-
Zaragoza con  miras hacia la Reforma Universitaria.

Los temas que se abordarán en el foro son:
- Formas de gobierno en la UNAM y toma de decisiones
- Organización del Congreso Universitario
- Estructura Académica en la UNAM,
- Financiamiento en la UNAM
- Evaluación en la UNAM
- El proceso de descentralización dentro de la UNAM.
- Las ponencias deberán registrarse antes del 14 de septiembre de 2000,
para lo cual deberán entregarse en disco de 3.5’ en cualquier versión del
programa word, junto con dos tantos en papel y no excederán de 6
cuartillas
- Las ponencias  tendrán un máximo de dos autores.
- Los ponentes contarán con  20 minutos de  exposición  y 10 minutos de
preguntas
- Las ponencias indicarán  el nombre  de  los autores, teléfono y  señalarán
el equipo requerido para su exposición.

Informes e Inscripciones:

Liliana Luengas, quien habló en
nombre de sus compañeros, mani-
festó que, históricamente, a los es-
tudiantes de esta generación los
marcó el conflicto pero se fortale-
ció su espíritu como universitarios.

Por lo que significa la Universi-
dad, exhortó a sus compañeros a
sentirse orgullosos de pertenecer a
ella, a defenderla en cada momen-
to, a poner en alto su nombre y a
representarla dignamente. n

Sara Unda Rojas,  Cubículo 11  A-412  Edificio A-4
saraunda@servidor.unam.mx

Armando Rivera Martínez, Cubículo 1  A321 Edificio A-3
arivera@servidor.unam.mx

 Jorge Sandoval Ocaña, Cubículo 16  A412 Edificio A4
jorgisao@servidor.unam.mx
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El rector Juan Ramón de la Fuente, así como los directores del Seguro Social,
Mario Luis Fuentes, y de la Facultad de Medicina, Alejandro Cravioto,

firmaron el acuerdo; permitirá abordar los problemas de acceso,
financiamiento, estructura y funcionamiento del sistema de salud de México

La Universidad Nacional y el
Instituto Mexicano del Seguro So-
cial firmaron el 11 de julio un con-
venio de colaboración académica
con el fin de estructurar y realizar
proyectos de investigación acerca
de la influencia de los procesos eco-
nómicos y sociales en la salud de la
población.

En el acto, efectuado en el salón
del Consejo Técnico del IMSS, el
convenio fue firmado por el rector
Juan Ramón de la Fuente,  el direc-
tor general del Seguro Social, Mario
Luis Fuentes, así como por el direc-
tor de la Facultad de Medicina, Ale-
jandro Cravioto.

De la Fuente aseguró que con
este acuerdo se abre un nuevo capítu-
lo relacionado con el estudio de los
aspectos sociales y económicos que
influyen en la medicina y la salud.

De esta manera la nueva área de
investigación que se presenta en la
UNAM permitirá abordar los pro-
blemas de acceso, financiamiento,
estructura y funcionamiento del com-
plejo sistema de salud de México.

Agregó que los profesionales del
instituto poseen una enorme expe-
riencia, mientras que la Universidad
tiene gran capacidad para, en forma
conjunta, hacer nuevas investigacio-
nes que aporten elementos para afi-
nar los sistemas de salud del país,
capaces de actuar al mismo ritmo en
que se presentan los cambios socia-
les y de acuerdo con los factores
económicos que influyen en el pro-
ceso de salud y enfermedad.

A la altura de los
mejores del mundo

Ante funcionarios del IMSS, el
rector de la UNAM dijo que un

Firman la Universidad y el Seguro Social
un convenio de colaboración académica

importante grupo de médicos del
Seguro Social son a la vez profeso-
res de la Facultad de Medicina y
cumplen con esa dualidad en forma
excelente, al grado de que se les
puede comparar con los médicos de
las mejores instituciones de salud
en el ámbito mundial.

Juan Ramón de la Fuente añadió
que la relación que durante años han
mantenido la UNAM y el IMSS les ha
permitido mejorar y sumar esfuerzos
para ser más productivos en las áreas
de su competencia, como la investiga-
ción. En esta materia, el instituto es
sede de cursos de maestría y doctora-
do en ciencias biomédicas y médicas.

Al referirse en forma específica
al área de biomédicas y a la investi-
gación que realiza junto con la
UNAM, el rector precisó que en los
últimos años el IMSS ha logrado un

gran desarrollo tanto en calidad
como en cantidad.

El rector De la Fuente externó que,
con base en la experiencia, el conve-
nio firmado será un eslabón más para
fortalecer los vínculos entre la Uni-
versidad y el IMSS, dos instituciones
que han caminado juntas durante dé-
cadas y han cumplido cabalmente con
las delicadas tareas que la sociedad
mexicana les ha encomendado.

Durante el acto se destacó la
prestación de servicios médicos del
IMSS a la población universitaria y
la vinculación en materia de ense-
ñanza médica, que ha permitido ele-
var el nivel académico.

Formación de recursos humanos

Por su parte, Mario Luis Fuen-
tes manifestó que la vinculación

renovada entre el IMSS y la Uni-
versidad beneficia al instituto,
pues con su tarea, la UNAM le
permitirá conocer los elementos
que le den la información que le
posibilite mejorar la atención y,
sobre todo, para seguir constru-
yendo los servicios que demanda
la población derechohabiente.

Alejandro Cravioto, director de
la Facultad de Medicina de esta casa
de estudios, indicó que este conve-
nio abre una nueva oportunidad para
la formación de recursos humanos y
para la formulación de políticas de
salud elaboradas a partir de méto-
dos científicos.

Para el cumplimiento del conve-
nio, las partes acordaron la integra-
ción de un Comité Técnico integra-
do por un representante de la Facul-
tad de Medicina, la que además de-
signará a otro miembro del personal
académico, en tanto que el IMSS
nombró a sus representantes.

Este comité supervisará el des-
arrollo de los trabajos, elaborará un
informe por escrito de los resulta-
dos de cada investigación y promo-
verá su publicación en revistas es-
pecializadas.

Los alcances del convenio com-
prenderán, entre otros asuntos, la
estructuración de protocolos de los
proyectos de investigación que se des-
arrollarán en torno a la influencia de
los procesos económicos y sociales en
la salud de la población; la ejecución
de los proyectos aprobados por el
Comité Técnico, con la asignación de
los recursos económicos requeridos,
de acuerdo con el protocolo presenta-
do, así como la elaboración de un
informe por escrito sobre los resulta-
dos de cada investigación y su publi-
cación en revistas especializadas. n
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Para el cumplimiento
del convenio, las
partes acordaron la
integración de un
Comité Técnico
integrado por
representantes de la
Facultad de Medicina
y del IMSS.
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 Juan Antonio Montaraz Crespo, director de la Facultad de Estudios Superiores
Cuautitlán, habló de las adecuaciones a la maestría y doctorado; dijo que salvo
la maestría en Administración, que aún pertenece a la Facultad de Contaduría,

los demás estudios ya forman parte de algún programa de la dependencia

Ante las recientes adecuacio-
nes de los programas de posgrado al
nuevo reglamento general de estu-
dios de ese nivel en la UNAM, la
Facultad de Estudios Superiores
Cuautitlán organizó los Seminarios
de Posgrado 2000, a fin de promo-
verlos entre su comunidad.

En la inauguración del seminario
dedicado a las Ciencias de la Salud,
efectuada en la Unidad de Semina-
rios de campo 4, Juan Antonio Mon-
taraz Crespo, director de la facultad,
habló de la importancia de la etapa
iniciada con las adecuaciones a los
programas de maestría y doctorado
que imparte la dependencia, “lo cual
ha sido un trabajo extenuante”.

Explicó que salvo la maestría en
Administración, que aún pertenece a
la Facultad de Contaduría y Adminis-
tración, y que se imparte en esta uni-
dad multidisciplinaria, los demás es-
tudios de posgrado ya forman parte de
algún programa de la dependencia.

Asimismo, indicó que el único
programa que quedaba pendiente de
adecuarse era el de Microbiología,
pero finalmente logró establecerse
un convenio con el de maestría y
doctorado en Bioquímica. En el próxi-
mo ciclo éste ofrecerá la posibilidad
de que estudiantes interesados reali-
cen una variante de la maestría en
Microbiología, puesto que no es la
misma que se impartía en el pasado.

Se concluyó, dijo, con los proce-
sos de adecuación de los programas
de Química, en los que la Facultad
de Estudios Superiores Cuautitlán
es una entidad invitada, en particu-
lar en las áreas de físicoquímica,
farmacia y física analítica.

También se terminó el proceso de
adecuación de los programas de Inge-
niería, en la que se participa de manera

Promueve Cuautitlán nuevos programas
de posgrado entre sus alumnos

GUSTAVO AYALADestacados científicos del Insti-
tuto de Investigaciones en Mate-
máticas Aplicadas y en Sistemas de
esta casa de estudios colaboraron
en un comité técnico del Instituto
Federal Electoral encargado de rea-
lizar los llamados conteos rápidos,
durante la jornada electoral del 2 de
julio.

Como un reconocimiento a la
calidad de la investigación y docen-
cia, que en materia de estadística se
realiza en dicha dependencia uni-
versitaria, el Consejo General del
IFE invitó a los doctores Rubén
Hernández, Ignacio Méndez, Raúl
Rueda y Gabriel Vera a participar
en los conteos rápidos, ejercicio es-
tadístico que tuvo por objeto cono-
cer las tendencias de votación.

Tanto el diseño de la muestra
como el conteo rápido fueron tra-
bajos netamente estadísticos que
estuvieron a cargo de dichos inves-
tigadores del instituto, cuya labor
constituye un aporte más de la Uni-
versidad Nacional a dicho proceso
electoral.

Otros universitarios que también
participaron en la pasada jornada
electoral fueron: Víctor Guerra,
coordinador del Programa de Re-
sultados Preliminares (PREP) y ti-
tular de la Dirección General de
Servicios de Cómputo Académico,
quien –a su vez– fue asesorado por
la matemática Analía Babinsky,
egresada del posgrado en Estadísti-
ca que imparte el IIMAS, Salvador
Zamora Muñoz, investigador de ese
instituto, y el titular del mismo, Fe-
derico O’Reilly Tongo.

De este modo, en el IIMAS, al
igual que en todos los institutos univer-
sitarios, se realizan investigaciones,
cursos y otras acciones para apoyar
con conocimientos a la sociedad. n

Colaboraron
académicos del
IIMAS en la
jornada electoral

l El consejo general del IFE invitó

a Rubén Hernández, Ignacio Mén-

dez, Raúl Rueda y Gabriel Vera a

participar en los conteos rápidos

conjunta con la Facultad y el Instituto de
Ingeniería, y otras dependencias, parti-
cularmente en lo que era la especialidad
de Cuautitlán: la maestría en Metal-
mecánica, que ahora se denominan
maestría y doctorado en Ingeniería.

“Estas nuevas estrategias –expli-
có Juan Antonio Montaraz– permi-
tieron incorporarnos en los posgrados
de cómputo, la maestría y el doctora-
do en Ciencias de la Computación,
como entidad participante”.

Además, también está el progra-
ma de maestría y doctorado en Cien-
cias de la Producción y de la Salud
Animal, en el que colaboran con la
Facultad de Medicina Veterinaria y
Zootecnia.

Comentó que con esta nueva eta-
pa de los estudios de alto nivel inicia
un periodo de consolidación de los
posgrados en la Universidad Nacio-
nal, en general, y en la FES Cuautitlán,
en particular.

Primera conferencia

En la primera conferencia del
seminario Bradley Fenwick, profe-
sor de Patología de la Universidad
de Kansas, Estados Unidos –quien

en alguna ocasión tuvo como colabo-
rador a Juan Antonio Montaraz–,
habló de la Bordetelosis canina.

Fenwick abordó tanto estrategias
de manejo clínico como diversos estu-
dios en los cuales se han basado para
determinar los factores de patoge-
nicidad o virulencia asociados a la
Bordetella bonchiseptica, agente cau-
sal involucrado en la tos de las perras.

Explicó que por medio de herra-
mientas de la biología molecular,
microbiología e inmunología han
determinado la presencia de molé-
culas involucradas en la patoge-
nicidad de otros grupos de bordetella
como la tosferina de los niños o la
bordetelosis en cerdos.

Al referirse a la pleuroneumonía
contagiosa porcina, causada por
Actinobacillus pleuroneunoniae,
patógeno común en la explotación
de los porcinos, el doctor Fenwick
ofreció diversas alternativas de ma-
nejo en la producción porcina como
el destete temprano de los lechones.

Todo ello –comentó– es resulta-
do del conocimiento que se ha gene-
rado a partir de las técnicas de mi-
crobiología, inmunología y biolo-
gía molecular. n
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Luego de un año se reanudaron las reuniones de esta instancia; se
conoció el informe acerca del primer ingreso a licenciatura y
bachillerato, así como la situación actual del posgrado y las

actividades que realiza Intercambio Académico

El Colegio de Directores de
Escuelas y Facultades de la
UNAM, presidido por el rector
Juan Ramón de la Fuente, se
reunió ayer para desahogar una
agenda acerca de asuntos aca-
démicos y de presupuesto.

De la Fuente subrayó la im-
portancia de que el Colegio
de Directores vuelva a reunir-
se –después de un año de no
hacerlo– para dar continuidad
al análisis de aquellos aspec-
tos propios de la academia, sus-
tanciales en el quehacer de la
máxima casa de estudios.

Bachillerato y licenciatura

Durante la reunión, el Cole-
gio de Directores conoció el
informe acerca del primer in-
greso a la licenciatura y al ba-
chillerato.

Respecto al nivel licencia-
tura, el director general de Ad-
ministración Escolar, Leopoldo
Silva, destacó el hecho de un
ligero aumento en el cupo de
ese nivel para llegar a 33 mil
700 lugares; en contraste, la
disminución de la demanda de
los concursos de selección, la
cual fue de 136 mil 266, un cin-
co por ciento menor que la de
1998.

Se presentó también un in-
forme del pasado concurso de
selección del mes de mayo, el
cual, como se informó en su
oportunidad, registró una sen-
sible baja en la demanda, res-
pecto del mismo concurso el año
anterior.

Por último, se refirió a las
fechas relevantes del calenda-

rio de primer ingreso para el
ciclo escolar 2000-2001. En-
tre ellas, destacan la publica-
ción de resultados del concur-
so de selección para el bachi-
llerato universitario, lo cual
sucederá el 4 de agosto, así
como la aplicación del segun-
do concurso de selección para
ingresar a licenciatura, el cual
se efectuará los días 23 y 24
de septiembre.

También habló respecto a las
fechas de inscripción para los
nuevos alumnos y la fecha de
inicio de actividades académi-
cas del próximo ciclo escolar,
que será el 27 de noviembre.

Posgrado e Intercambio
Académico

La di rectora general  de

Posgrado, Rosaura Ruiz, expu-
so la situación que se vive ac-
tualmente en la Universidad en
esa materia y los esfuerzos que
realiza para incentivar a los
universitarios a que estudien un
posgrado.

Al respecto, el Colegio de
Directores decidió reactivar el
llamado Consejo del Posgrado,
instancia que deberá realizar un
diagnóstico integral sobre la
materia, para después proponer
alternativas.

A su vez, la directora gene-
ral de Intercambio Académico,
Mari Carmen Serra, hizo un
balance acerca de la realidad
de la Universidad Nacional en
ese campo y subrayó la necesi-
dad de que exista una mayor
comunicación al interior de la
UNAM para que sus estudian-

tes y académicos puedan apro-
vechar mejor los programas y
planes de becas con que cuenta
la institución.

Mari Carmen Serra informó
que, entre otras cosas, Intercam-
bio Académico pondrá una pá-
gina web a disposición de la
comunidad universitaria, en fe-
cha próxima.

Durante la reunión, el Cole-
gio de Directores conoció tam-
bién una propuesta respecto a
la forma que deberá tener la
presentación del presupuesto
de la Universidad para el año
2001 y, de conformidad con su
reglamento, designó a los inte-
grantes de los jurados para el
Premio Universidad Nacional
y para la Distinción Universi-
dad Nacional,  promociones
1999 y 2000. n
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Analiza el Colegio de Directores agenda
de asuntos académicos y de presupuesto

En la Unidad de Seminarios Doctor Ignacio Chávez.
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Luis Alfonso Estrada, director de la dependencia, rindió su cuarto y último informe de
actividades; el rector dijo que se realiza una labor de fortalecimiento para cumplir con
las funciones de formación, investigación y difusión de la escuela; ambos funcionarios

recorrieron el Laboratorio de Informática Musical y Música Electroacústica

El rector Juan Ramón de la
Fuente aseguró que la Escuela Na-
cional de Música continuará con
la Universidad Nacional Autóno-
ma de México y se realiza una
labor de fortalecimiento para cum-
plir con su función de formación,
investigación y difusión de sus
actividades.

Durante su estancia en la única
escuela en la que se desarrolla la
investigación musical en el país,
sostuvo que se redoblará el esfuerzo
para superar las deficiencias en las
áreas donde los resultados no han
sido satisfactorios, “vamos por un
mejor plantel; éste es el reto, vamos
a afrontarlo con responsabilidad
institucional y con pleno compro-
miso con la escuela y con la Univer-
sidad”, señaló.

En el marco de la ceremonia en
la que el director de esa dependen-
cia universitaria, Luis Alfonso
Estrada Rodríguez, rindió el 10 de
julio su cuarto y último informe de
actividades, correspondiente al pe-
riodo 1996-2000, el rector indicó
que la UNAM entra en una etapa en
la que todos los universitarios de-
ben contribuir y participar para rea-
lizar los cambios requeridos.

Logros importantes

En la Sala Xochipilli, Luis Al-
fonso Estrada señaló que uno de
los logros de la administración de
la Escuela Nacional de Música es
la creación y consolidación de las
academias, cuya solidez median-
te la participación cada vez ma-
yor de profesores muestra una
mejor comunicación con el Con-
sejo Técnico, base del desarrollo
de la escuela.

La consolidación de la academia, logro
de la Escuela Nacional de Música

Agregó que en esta administra-
ción se crearon las comisiones de
posgrado, de adquisiciones biblio-
tecarias y de difusión, así como la
subcomisión de superación acadé-
mica de los docentes. La primera de
ellas se ha dirigido a estudiar la
viabilidad de programar estudios de
posgrado en música con carácter
interdisciplinario.

Entre los principales acuerdos
destacan: la fundamentación para
crear la maestría en música y el
análisis comparativo con progra-
mas de posgrado musical en el
extranjero. A la fecha, este pro-

yecto tiene el 60 por ciento de
avance.

Según Estrada Rodríguez, las
áreas que deberán atenderse son: la
restructuración de los planes y pro-
gramas de estudio; la formación
musical continua desde la infancia;
el impulso a la investigación; la
creación del centro de investigación
musical y de nuevas carreras como
la de musicología, así como el forta-
lecimiento del programa editorial.

Institución dinámica

Por su parte, el rector De la Fuen-
te señaló que la Universidad es una
institución dinámica y cambiante.
En estos momentos, el reto es lograr
la reforma que toda la comunidad
anhela. “Está en nuestras manos ha-
cerlo. Estoy convencido de que con
la participación responsable de toda
la comunidad, en un clima de respeto
y de absoluta libertad, encontrare-
mos los mecanismos que nos permi-
tan construir los consensos para lo-
grar los cambios que la Universidad
requiere y la sociedad espera”.

Ante el director de la Facultad de
Filosofía y Letras, Gonzalo Celorio,
y la extitular de la Escuela Nacional
de Música, Thusnelda Nieto, el rec-
tor reiteró que éste es el momento de
fortalecer a la Universidad su carác-
ter público, su autonomía y su pre-
sencia nacional, así como demostrar
que ha estado y estará siempre al
servicio de la educación y compro-
metida con los principales y más
trascendentes procesos sociales.

Al referirse en forma específica
a la dependencia, dijo que sin esta
escuela habría un panorama musi-
cal más acotado y sin posibilidad de
que ese entorno educativo cultural
tuviera el resplandor, la autoridad y
la presencia que a lo largo de estos
años le han dado los egresados.

A la vanguardia

Antes, Luis Alfonso Estrada
mostró a Juan Ramón de la Fuente el
nuevo Laboratorio de Informática
Musical y Música Electroacústica, el
cual pone a la dependencia a la van-
guardia y a la altura de las mejores
escuelas del mundo en esta materia.

El laboratorio posee un estudio
de grabación, dos cabinas, sala de
reuniones de trabajo, taller y cubí-
culo. Cada espacio tiene piso y mu-
ros aislantes, así como sistema elec-
trónico de seguridad para el res-
guardo del equipo.

También está equipado con 22
computadoras, de las cuales 15
estarán a disposición de los estu-
diantes. Se cuenta con 10 estacio-
nes de trabajo, conformadas por
una computadora, un sintetizador
y audífonos.

Las labores que se realizan en
el laboratorio, señaló Estrada
Rodríguez, repercutirán signifi-
cativamente en la formación de
los alumnos de la Escuela Nacio-
nal de Música, pues será posible
incorporar el cómputo musical en
los planes de estudio.

Al término del informe, la Ban-
da Sinfónica de la Escuela Nacional
de Música ofreció dos piezas musi-
cales y el himno universitario Gau-
deamus, Igitur, este último inter-
pretado por los asistentes. n
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Gonzalo Celorio, Juan Ramón de la Fuente, Luis Alfonso Estrada y Thusnelda Nieto.
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E N  L A  V I D A  A C A D E M I C A

Como un espacio destinado al trabajo
y también al descanso de sus profesores, la
Facultad de Economía inauguró el Centro de
Apoyo a la Docencia José Luis Ceceña
Gamez.

Guillermo Ramírez Hernández, director
de la dependencia, señaló al dirigirse al
académico cuyo nombre lleva ese centro,
que su presencia les anima a trabajar en la
institución en la cual él ha colaborado y
ayudado a construir.

Los docentes de la Facultad de Econo-
mía –dijo Ramírez Hernández– habían ex-
presado su deseo de contar con un espacio
para el descanso, la convivencia y la discu-
sión. Esa idea quisimos complementarla con
un servicio a nuestros profesores, dotándo-
los de equipo de cómputo y otras herramien-
tas de trabajo.

Aquí, los maestros podrán hacer uso de
ese equipo para consultar el Internet o elabo-

Inauguran en Economía el Centro de Apoyo
a la Docencia José Luis Ceceña Gamez

Los maestros podrán hacer uso de equi-
po para consultar Internet o elaborar ma-
teriales didácticos, recibir información vía
fax, reproducir documentos y contar con
asesoría en computación

Espacio académico de reflexión y análisis

ANTONIO PICATTO

rar sus materiales didácticos, recibir infor-
mación vía fax, reproducir documentos y
contar con asesoría en computación, agregó
el director de esa dependencia universitaria.

El Centro de Apoyo a la Docencia, ubicado
en el primer piso del edificio principal de la
facultad, tiene además equipos para escaneo de
imágenes y documentos; reconocimiento ópti-
co de caracteres e impresión láser, además de
servicio de cafetería.

En Economía desde 1939

Por su parte, José Luis Ceceña Gamez
agradeció la distinción por parte de la comu-
nidad de la Facultad de Economía, escuela a
la que ha estado ligado desde 1939.

El académico destacó la importancia de
este espacio en el que maestros e investiga-
dores podrán cambiar impresiones con sus
colegas y reflexionar acerca de la realidad
que vive el país en su entorno mundial y del
instrumental teórico y práctico de que dispo-
nen, para hacerle frente a la problemática
nacional y contribuir al logro del bienestar
del pueblo mexicano.
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La responsabilidad del economista, dijo,
en esfuerzo conjunto con sociólogos,
politólogos y dirigentes sociales es insosla-
yable ante la seria situación que viven millo-
nes de mexicanos.

El académico agregó que el economista
no puede permanecer callado y tranquilo
frente a una realidad que incluye, sólo en
México, 40 millones de pobres, varios mi-
llones de desocupados y una terrible des-
igualdad social.

Ceceña Gamez calificó la globalización
como un proceso de pérdida acelerada de la
soberanía nacional, en  el que día a día empresas
mexicanas pasan a manos de corporaciones
extranjeras, sobre todo estadunidenses.

Los economistas de la Universidad Na-
cional, añadió, debemos estar a la altura de
los anhelos del pueblo y de la herencia que
nos han dejado nuestros grandes maestros
como Jesús Silva Herzog, Othón de
Mendizábal y Moisés de la Peña, entre otros.

Al citar al primero de esos académicos,
Ceceña Gamez afirmó que debemos poner en
el centro de nuestras preocupaciones al pueblo
de México y a la soberanía del país. n

José Luis
Ceceña en  el
centro que lleva
su nombre.

El centró está en el primer piso del edificio principal de la facultad, cuenta con equipos para escaneo
de imágenes y documentos; reconocimiento óptico de caracteres e impresión láser y servicio de
cafetería.
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Análisis del economista sobre el acuerdo comercial con la
Unión Europea; asegura que el único ganador fue el viejo
continente porque los negociadores mexicanos tenían una

absoluta ignorancia de los temas que se discutieron

Propone Aguilar Gómez acuerdos paralelos para
corregir ambigüedades del TLC con Europa

Ante la desventaja que enfrenta
México con la Unión Europea respecto
al Tratado de Libre Comercio, Javier de
Jesús Aguilar Gómez, de la Facultad de
Economía, propuso la creación de uno
o varios acuerdos paralelos que preci-
sen y corrijan las ambigüedades que
colocan al país en esa situación.

En conferencia dijo que estos acuer-
dos deben proteger la salud de los con-
sumidores mexicanos ante productos
que pueden tener un efecto negativo
como la carne de vacas locas, de pollo

ANTONIO PICATTO

con dioxinas y de cerdo con fiebre
porcina, entre otros casos.

Durante la presentación de su aná-
lisis acerca del Tratado de Libre Co-
mercio de la Unión Europea con Méxi-
co, el también asesor de la Comisión de
Agricultura de la Cámara de Diputados
aseguró que con este acuerdo la única
ganadora fue la Unión Europea porque
los negociadores de México tenían una
absoluta ignorancia de los temas que se
discutieron.

Por ello, hizo recomendaciones

al gobierno para impedir que el
país continúe en desventaja ante la
Unión Europea.

Explicó que es necesario nombrar
en forma inmediata nuevos represen-
tantes ante la Unión Europea, en Bru-
selas, quienes deberán ser verdade-
ros especialistas en cada materia;
haber vivido y trabajado en algún
país de la unión, de tal manera que
conozcan las fortalezas y debilidades de
esas naciones en materia económica,
política y social.

Jesús Aguilar señaló que las perso-
nas que se encargaron de negociar
ese tratado no eran especialistas en
cada uno de los sectores ni tampoco
en materia de comercio internacio-
nal o de legislación europea.

El profesor universitario dijo que es
importante poner en operación un pro-
ceso de consulta, ante los representan-
tes de cada sector de la economía mexi-
cana, para escuchar sus precisiones,
posiciones y proposiciones al respecto.
En forma específica se refirió a las
ramas pesquera, agropecuaria, indus-
trial y de servicios.

También recomendó consultar a
especialistas en materia de salud del
consumidor, ambiente, derechos hu-

manos, mano de obra y grupos sociales
marginados, así como la realización de
una amplia labor de cabildeo ante las
instituciones de la Unión Europea para
precisar varios de los puntos del tratado
con la misma y que quedaron confusos,
lo que afectaría negativamente a las
empresas mexicanas y a los consumi-
dores del país.

Jesús Aguilar indicó que el tratado
con la Unión Europea tiene dos grandes
componentes: por un lado, un
subtratado relacionado con  los bie-
nes que se liberalizarán y el inter-
cambio de productos; por el otro, la
inversión extranjera directa y la libe-
ralización de las trabas que se tienen
para comerciar con servicios.

Resumió que lo más importante para
la Unión Europea no es el comercio, sino
el libre flujo de capitales y que les den
apertura a los sectores de los servicios en
los cuales en este mundo global se desa-
rrolla el capital a su antojo.

Antes, explicó que México no tiene
una industria tan desarrollada como la
de la unión, a lo que se suma el hecho de
que los productos industriales,
agropecuarios y pesqueros a exportar
no tienen el mismo valor agregado que
los de la Unión Europea.

En materia agropecuaria, precisó,
la estrategia de los negociadores mexi-
canos sólo se centró en atacar los sub-
sidios de la Unión Europea a la ex-
portación, cuando existen otros de
mayor importancia. Esto demuestra,
dijo, el profundo desconocimiento
de los negociadores mexicanos de la
realidad europea.

Añadió que tampoco aparece
ningún instrumento, disposición o
instancia que garantice el cuidado
de la salud de los consumidores
mexicanos de productos alimenti-
cios europeos. n

Jesús Aguilar Gómez.
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El secreto de la estabilidad del
sistema político mexicano está en el
enorme poder que se le otorga a la
figura presidencial, pues puede ejer-
cerlo sin ninguna coacción jurídica,
circunscrito a otras legitimidades so-
ciales y políticas, afirma Angélica
Cuéllar Vázquez.

En su libro La justicia sometida.
Análisis sociológico de una senten-
cia, la secretaria general de la Facul-
tad de Ciencias Políticas y Sociales
recalca que de esta forma el Presi-
dente –porque así lo prevé la Consti-
tución– es el jefe de las fuerzas arma-
das, pero ninguna ley otorga, por
ejemplo, la facultad que le permitía
elegir a su sucesor”.

La investigadora universitaria
reitera en su obra, presentada en la
Casa Universitaria del Libro, que en
México hay una necesidad simbó-
lica de seguridad jurídica –la cual
cumple una función de ordenamien-
to social y político– y, al mismo
tiempo, existe un uso discrecional de
la ley y el derecho para avalar las
acciones del poder.

Esta relación mágica y perversa a
la vez, explica los rasgos modernos
de la sociedad, donde las institu-
ciones y las leyes tienen un poder
regulador en muchos espacios de la
vida social, y las terribles exclusio-
nes sociales, políticas y jurídicas de
millones de mexicanos que no pue-
den cargar consigo el adjetivo de
ciudadanos.

Sin embargo, se destaca que el
problema estriba en tratar de des-
cifrar la forma en que este binomio
es funcional para la vida social y
política.

En el texto, Cuéllar Vázquez ase-
gura que en México ni el discurso
político ni el ejercicio mismo del

La justicia sometida. Análisis sociológico de una sentencia, libro escrito por la
secretaria general de la Facultad de Ciencias Politícas y Sociales, destaca que

en México existe una necesidad simbólica de seguridad jurídica y, al mismo
tiempo, un uso discrecional de la ley y el derecho para avalar las acciones del

poder

La estabilidad del sistema político mexicano,
en la figura presidencial: Angélica Cuéllar

GUADALUPE LUGO

poder niegan el horizonte del dere-
cho, más bien lo incorporan y lo
recuperan. El problema es la forma
en que lo hacen.

Así, precisa, en este país es la ley
la que otorga al Presidente de la Re-
pública una serie de facultades. Es
decir, el poder que tiene la institución
presidencial le otorga al Ejecutivo lo
que algunos estudiosos han llamado
facultades metaconstitucionales.

La obra escrita por Angélica
Cuéllar es producto del proyecto de
investigación La Construcción So-
cial de la Legalidad, que inició en
1995 en la Facultad de Ciencias Po-
líticas y Sociales, y que constituyó el
primer esfuerzo de esta dependencia
para impulsar el análisis de la socio-
logía jurídica. El trabajo desarrolla-
do durante tres años permitió incor-
porar esta materia en los nuevos pla-
nes de estudio como opción terminal
de investigación para los estudiantes
de la licenciatura en sociología.

Durante la presentación de La
justicia sometida. Análisis socio-
lógico de una sentencia, Augusto
Sánchez comentó que lo que la ley
diga no importa, sino lo que se
aprende en la práctica judicial ejer-
cida por los jueces mayores.

Indicó que el poder como ejerci-
cio político es capaz de construir
normas y derechos de la política. El
derecho como instrumento de la po-
lítica es un medio para reprimir y no
para hacer justicia.

Sostuvo que el poder permite al
individuo construir una forma de ser
y de estar en el mundo. El Judicial no
se encuentra sólo en los jueces sino
en los actores sociales afectados.

La justicia sometida. Análisis so-
ciológico de una sentencia trata de
identificar los contextos en los cuales
se dictó una sentencia judicial y la forma
en que se construyó la interpretación de
la misma por los diversos actores
involucrados. La obviedad grosera del
poder se sobrepone siempre al dere-
cho, es problematizada en el texto.

La obra de Angélica Cuéllar la
constituyen tres capítulos. En el
primero de ellos la autora brinda un
panorama general de las últimas

reformas al poder Judicial (1994)
así como la estructura de éste, así
como una serie de entrevistas reali-
zadas a jueces y magistrados en
torno a dichas reformas y al proble-
ma de la vinculación entre legali-
dad y política.

Un segundo apartado está de-
dicado a la esencia sustantiva del
libro, es decir, el análisis de la
sentencia. En esta parte la autora
recupera el contexto sociopolítico
en el cual se dictó la sentencia y se
retoma a la defensa como actor
importante.

El tercer capítulo la autora lo
dedica a la reconstrucción del pro-
ceso paralelo que propició la sen-
tencia, construido por los actores
del conflicto y por los medios de
comunicación. Se analiza por tanto
la revocación de la sentencia y se
anuncian algunas tímidas reflexio-
nes teóricas.n

¡Atención!
Interesados en realizar servicio social

Estudiantes de Química
Estudiantes de Biología

Proyecto
Aislando productos naturales involucrados en interacciones

biológicas y probando su actividad sobre plantas, hongos y artemia

Interesados comunicarse con la doctora Ana Luisa Anaya Lang al 5622-5664;
laboratorio de Ecología Química 206 sur, del  Instituto de Fisiología Celular

***
Estudiantes de Química
Estudiantes de Biología

Proyecto
Efecto del estrés aleloquímico en procesos

celulares de plantas cultivadas

Interesados comunicarse con la doctora Rocío Cruz-Ortega; laboratorio de
Ecología Química 206 sur,  del Instituto de Fisiología Celular
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En México se necesitan recur-
sos económicos y humanos para
contar con las pruebas diagnósticas
indispensables para detectar a tiem-
po las diferentes enfermedades que
surgen en el territorio nacional, ase-
guró José Antonio Maraboto
Martínez, coordinador de Salud
Comunitaria del Instituto Mexica-
no del Seguro Social (IMSS).

Al participar en la Primera Re-
unión de Sistemas Diagnóstico de
Laboratorios Silanes, organizada
por esa empresa, el Instituto de In-
vestigaciones Biomédicas y el Con-
sejo Nacional de Ciencia y Tecno-
logía, el funcionario explicó que
muchas de las enfermedades que se
han logrado controlar en el país –
poliomielitis, difteria, tosferina, té-
tanos, meningitis, sarampión,
rubéola, hepatitis A y B, tétanos– es
debido a la utilización de pruebas
rápidas de detección.

Gracias a este tipo de acciones el
año pasado en ese instituto se detec-
taron sólo dos casos de cólera en el
ámbito nacional, uno en el Distrito
Federal y otro en el Estado de Méxi-
co; a la fecha han disminuido en
84.75 por ciento los casos de morta-
lidad por enfermedades diarreicas
en menores de cinco años, anadió.

Después de resaltar la importan-
cia que tiene para el IMSS hacer
diagnósticos rápidos y precisos, dijo
que el 54 por ciento de la población
del país tiene acceso a ese servicio y
describió un panorama de las enfer-
medades más significativas que se
presentan en México y que son aten-
didas en esa institución.

Antonio Maraboto dijo que la
tuberculosis está resurgiendo en el
ámbito mundial, de hecho, la Orga-
nización Mundial de la Salud la con-

Antonio Maraboto, coordinador de Salud Comunitaria del IMSS, dijo
que muchas de las enfermedades que se han logrado controlar en el país

 –poliomielitis, difteria, tosferina y tétanos, entre otras– se debió a la
utilización de pruebas rápidas de detección

México requiere recursos económicos y
humanos para detectar enfermedades a tiempo

PÍA HERRERA

sidera más peligrosa que el sida y la
malaria, pues se calcula que antes del
año 2020 morirán más de 70 millo-
nes de personas en el mundo por este
padecimiento, por el cual cada año
mueren tres millones y siete millones
más la contraen.

Así, el día que salga al mercado
una cintilla que permita una prueba
rápida de diagnóstico, con mucha
especificidad, vamos a tener más éxito
para incorporar a las personas enfer-
mas en un tratamiento, aseguró.

El dengue ha sido un problema
desde 1979; se introdujo por el esta-
do de Chiapas, llegó a Veracruz, de
donde se diseminó hacia el sudeste,
afectando a Campeche, Yucatán,
Quintana Roo; después avanzó a
San Luis Potosí, Sinaloa y Sonora.
En esos años tuvimos alrededor de
50 mil casos. Resurgió en 1986,
pero vuelve a disminuir en 1998
para elevar su presencia en 1999 en
el estado de Nuevo León, en donde
hubo más de 25 mil casos; más de 23
mil del clásico y los demás del
hemorrágico, que es el más peligro-
so.

El sida es otro de los problemas
de salud de gran trascendencia que
existe en México. Recordó que en
1983 el instituto reportó los primeros
seis casos y, a la fecha, se han conta-
bilizado 20 mil 909, esto es, más del
50 por ciento de los 39 mil que se han
registrado. Su frecuencia se ha incre-
mentado y va a seguir, porque hasta
la fecha no hay ningún medicamen-
to ni vacuna que lo prevenga.

Destacó también que del total de
casos, a la fecha, el 60 por ciento de
los enfermos de sida ya falleció, y el
otro 40 por ciento está por morir. La
única prevención efectiva hasta aho-
ra es la educación para la salud; las

entidades federativas con mayor
problema en este sentido son:
Morelos, Yucatán, Chiapas, Gue-
rrero, Nayarit y Baja California Sur.

Enfermedades no transmisibles

Maraboto Martínez sostuvo que
hay tres retos de salud en el país
relacionados con enfermedades no
transmisibles: la diabetes mellitus, el
cáncer cervicouterino y el hipo-
tiroidismo congénito. La primera

constituye ya en México un proble-
ma de salud pública. Hay 180 mil
casos nuevos al año, y 36 mil defuncio-
nes anuales asociadas a ella. En todo el
mundo hay 120 millones de personas
que la padecen, de éstas 13 millones se
encuentran en Latinoamérica.

En el IMSS el año pasado ese mal
ocupó el segundo lugar de atención
en medicina familiar y el primero en
especialidades de la institución; se
habla de 42 millones de consultas
que se dan anualmente.
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De igual forma hubo 130 mil
casos nuevos; 58 mil egresos hospi-
talarios; dos mil pensiones por inva-
lidez pagadas; 15 mil defunciones.
Los factores de riesgo asociados a
este mal son el sedentarismo, la
obesidad, el tabaquismo y los ante-
cedentes familiares, explicó Anto-
nio Maraboto.

Acerca del hipotiroidismo re-
saltó que es un padecimiento gene-
ralmente congénito, y en esa institu-
ción se practican en promedio 422
mil 729 detecciones al año de este
mal. Su frecuencia es de un caso por
cada tres mil 85 nacidos vivos.

En la actualidad, la cobertura de
la prueba de detección es de 88.3 por
ciento del total de infantes que ahí
nacen, y se espera llegar al ciento por
ciento este año. En este sentido, co-
mentó que debe tomarse en cuenta
que de cada 10 mexicanos seis nacen
en ese instituto y la mayor frecuencia
de esta enfermedad se da en
Chihuahua, Michoacán, Guerrero y
San Luis Potosí.

Al hablar del cáncer cervi-
couterino Maraboto Martínez  pre-
cisó que a diario en México mueren
por esta causa 12 mujeres, es decir,
una cada dos horas, y de todas ellas
tres son derechohabientes del insti-
tuto. Actualmente existen 47 clíni-
cas de displasia ubicadas en todo el
país que ayudan en la prevención de
la enfermedad.

Finalmente, ofreció a los científi-
cos las áreas del IMSS para sus traba-
jos, si enfocan sus investigaciones en
el usuario.

Mejor control de calidad

Por su parte Ana Flisser, del
Instituto Nacional de Diagnóstico y

Referencia Epidemiológicos, dijo
que en ese organismo se realizan
diagnósticos de enfermedades
como la rabia, herpes 1 y 2, tuber-
culosis, hepatitis, cisticercosis,
sarampión, toxoplasmosis, tos-
ferina, difteria, influenza, palu-
dismo, rotavirus, leptospirosis;
entre las pruebas que se utilizan
se encuentran las de identifica-
ción directa, cultivo de agentes
patógenos, Elisa, Wester blot y
bioquímicas.

Destacó que en ese instituto el
número total de muestras que se
han empleado para realizar diag-
nósticos en los últimos años han
aumentado: en 1994 fue de 156
mil 947, y en 1999 subió a 210 mil
126, tomando en cuenta los resul-
tados positivos y negativos.

Sin embargo, dijo, “nuestro
trabajo más importante es siste-
matizar la información que se
genera, y ofrecerla a las autorida-
des para la toma de decisiones”.

Agregó que una parte impor-
tante del instituto es su Red de
Laboratorios en todo el país. En
ella, las enfermedades que más
muestras generaron el año pasado
son: cólera, 333 mil; tuberculo-
sis, 110 mil; paludismo, cerca de
medio millón; cáncer cervico-
uterino, más de 725 mil. De esta
última enfermedad, comentó que
“sería bueno que hubiera una prue-
ba serológica, para que por medio
de la sangre pudiera detectarse”.

Puntualizó que es una necesidad
grande del sistema de salud nacio-
nal contar con sistemas diagnósti-
cos confiables para la detección del
sida, padecimiento que en el Institu-
to Nacional de Diagnóstico y Refe-
rencia Epidemiológicos provoca que

Noticiero
Universitario
Lo último en biotecnología

El Instituto de Biotecnología invita la
presentación del libro La biotec-
nología, de Agustín López Munguía
Canales, que se efectuará el vienes
14 de julio, a las 18 horas, en el
Auditorio A del Edificio A de la Facul-
tad de Química.
La Colección Tercer Milenio del
Conaculta aborda temas de interés
general desde un punto de vista espe-
cializado pero accesible a todo público.
Cada libro está escrito y diseñado para
que el lector realice una lectura breve,
plena y confiable, apoyada con imáge-
nes y cápsulas informativas que les
ofrecen un panorama amplio e inme-
diato de asuntos especializados. Es
una colección para quienes ya viven el
tercer milenio.

Seminarios en Medicina

La Facultad de Medicina, mediante
su departamento de Bioquímica, invi-
ta a los seminarios Evolución y Ori-
gen de las Alcohol Deshidro-genasas
de Cadena Media en Vertebrados,
por Héctor Rivero Rosas, y Expre-
sión del Gen de ATPasa de Calcio del
Retículo Sarco-plásmico en Cora-
zón, por Angel Zarain Herzberg.
Ambos seminarios se efectuarán a
las 17 horas en el Auditorio Fernan-
do Ocaranza, el 14 y 28 de agosto,
respectivamente.

Voz en Redes, los sábados

En la Escuela Nacional de Estudios
Profesionales Aragón se efectuará el
seminario Voz en Redes, el cual será
impartido por David Estopier, a partir
del sábado 15 de julio.
Informes  e inscripciones  en el
Centro de Educación Continua,
Avenida Rancho Seco s/n, colonia
Bosques de Aragón, segundo piso
del edificio del CELE, teléfonos
5623-0946 o 47, fax 5623-0952.

Auditoría de estados financieros

La Facultad de Contaduría y Admi-
nistración invita a la presentación
del libro Auditoría de estados finan-
cieros. Teoría y práctica de Luis
Felipe Pérez Toraño, hoy, a las 18
horas, en el Auditorio Tomás López
Sánchez de la dependencia.

se gaste un cuarto del presupuesto
total destinado a reactivos, que es de
14 millones de pesos al año, en los
de licitación, además de todos
aquellos que se compran de ur-
gencia, fuera de lo establecido,
en los que se gastan cerca de seis
millones de pesos.

“En los últimos cuatro años se
evaluaron cerca de 30 kits comer-
ciales para diagnóstico de esta
enfermedad y una tercera parte
no cumple con las características
de especificidad y sensibilidad in-
dispensables, aunque ya están re-
gistrados en la Secretaría de Sa-
lud como buenos.”

Ana Flisser informó que en la
Norma Oficial de Prevención y
Control de Enfermedades Trans-
mitidas por Vector, que debe apa-
recer en el Diario Oficial en las
próximas semanas, aparece como
uno de los puntos importantes que
en todos los bancos de sangre del
país deberá hacerse tamizaje para
Chagas.

Si esto se hace realidad, la
necesidad de kits para diagnóstico
será enorme, y para nosotros será
imposible surtir a todos, reiteró.

Finalmente, resaltó que un
área de las salud completamen-
te abandonada en el país, en el
ámbito institucional, y que cada
vez es más importante tenerla
en cuenta, es el control de cali-
dad. Para diabetes, por ejem-
plo, cómo saber si los cientos
de miles de laboratorios que hay
en el país analizan bien los ni-
veles de glucosa de los pacien-
tes. Debería haber una compañía
que oferte reactivos para control
de calidad, porque éste es un cue-
llo de botella. n
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El libro Astronomía básica, de
Jorge Antonio García Barreto, per-
mite al lector poco acostumbrado a
mirar el cielo, a conocer el Universo
y adentrarse en el campo de las
ciencias exactas, la física, la inge-
niería y las matemáticas.

“Estoy convencido que este tex-
to –que se integra a las Ediciones
Científicas Universitarias del Fon-
do de Cultura Económica–, es un
gran paso en la difusión de la ciencia
y ofrece, además, la oportunidad de
presentar libros accesibles a los
alumnos universitarios, para quie-
nes no existían opciones de publica-
ciones en español y menos de textos
escritos por científicos mexicanos”,
afirmó García Barreto.

Durante la presentación de As-
tronomía básica, efectuada el 7 de
julio en el Museo Universitario de
Ciencias Universum, explicó que el
libro surgió de un curso dictado a
estudiantes que no tenían previos
conocimientos astronómicos; per-
mite a los interesados consultar te-
mas como la radiación, la noción
del tiempo, las estrellas, las galaxias,
el gas y el polvo intergaláctico.

Interesado en la astronomía des-
de su época como estudiante de se-
cundaria –gracias a los libros de la
serie científica de la revista
estadunidense Time Life, que le re-
galó su hermana, en la década de los
60–, García Barreto dijo que la in-
tención del libro es transmitirle a los
estudiantes y personas interesadas
las ideas básicas de la astronomía.

Un libro dedicado a los jóvenes

El texto está dedicado a los
jóvenes que tienen interés en el
sustento científico, no sólo en la

La creación de la obra surgió de un curso dictado a estudiantes que no tenían previos
conocimientos de astronomía; permite a los interesados consultar temas como la

radiación, la noción del tiempo, las estrellas, las galaxias, el gas y el polvo intergaláctico;
el volumen se presentó el 7 de julio en el Museo Universitario de Ciencias Universum

Astronomía básica, puerta al Universo y
a la física, la ingeniería y las matemáticas

SERGIO CARRILLO

astronomía en abstracto, sino tam-
bién para entender el sustento fí-
sico de la astronomía básica, ma-
nifestó Irene Cruz González, del
Instituto de Astronomía.

“Es un buen trabajo y quisiera
sugerir a la UNAM y al Fondo de
Cultura Económica que este tipo de
libros pudieran llevarse a una pági-
na web, que fuesen textos electróni-
cos, renovables, más fáciles de ela-
borar y modificar y de fácil acceso
para un mayor número de jóvenes”,
agregó Cruz González.

En la actividad académica, el
universitario Jesús Galindo comen-
tó que el libro de García Barreto es
una magnífica aportación para el
estudiante actual.

Más bien lo llamaría astrofísica
básica, porque al estudiante se le
obliga a tener que pensar como físi-
co, ya que se trata de un texto para
un alumno que comienza la carrera
de física y que es útil, por la existen-
cia de una serie de problemas que el
autor plantea en su texto.

Ojalá, agregó, éste no sea el úl-
timo libro en la serie de Ediciones
Científicas Universitarias, porque

creo que los cien astrónomos mexi-
canos podemos aportar valiosos tex-
tos para la formación de nuestros
estudiantes.

Qué contiene la obra

El primer capítulo de Astrono-
mía básica hace referencia a que
gran parte de la radiación que pro-
viene del Universo es absorbida por
la atmósfera y sólo llega hasta la
superficie de la Tierra la luz visible,
parte de la luz infrarroja y las ondas
de radio; cómo los rayos X y los
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ultravioleta son absorbidos por los
átomos y moléculas de la atmós-
fera por medio de esos rayos y
cómo debe realizarse el estudio
del Universo con instrumentos es-
pecializados.

El segundo capítulo es una re-
flexión acerca de la noción del tiem-
po, su definición y las formas mo-
dernas de medirlo. El tercero se
refiere a la necesidad de tener pun-
tos de referencia para conocer la
posición de los objetos; el cuarto
tiene que ver con el vocabulario, el
quinto con la necesidad de contar
con instrumentación especializada
y mejores telescopios ópticos para
la observación del universo.

El capítulo seis habla de algunos
conceptos de física para saber des-
cribir los movimientos de los cuer-
pos celestes, el origen de la luz,
las ondas de radio y los gases: el
séptimo se refiere a las estrellas y su
clasificación.

El capítulo ocho, a las galaxias;
el noveno a la existencia de material
existente entre las estrellas y entre
las galaxias, y el décimo hace una
breve introducción al estudio del
Universo en su conjunto.n

Instituto de Química

La conferencia  Agroquímicos Naturales de
Especies Endémicas de las Islas Canarias: Un
Valor Añadido a la Biodiversidad será dictada

por Ana Azucena González, el martes 18 de
julio, a las 12 horas, en el auditorio de esa

dependencia universitaria.

Jorge A. García Barreto.
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E N  L A  C U L T U R A

El paisaje urbano como valor plástico y el color para acentuar la imagen

Espacios internos, de Lorena Mata Sandoval, la
integran dos colecciones que juntas suman casi
50 fotografías procesadas por computadora y
scanner, en donde la artista combina color,
arquitectura de ciertos edificios del Centro Histó-
rico, algunos personajes, vivencias personales y
poesía

LETICIA OLVERALa combinación del diseño gráfico, la
fotografía y la imagen digital, presentes en
la exposición Espacios internos, de Lorena
Mata Sandoval, es sin duda una prueba de
que, para hacer arte en nuestros días, las
nuevas generaciones cuentan con opcio-
nes reales, viables y promisorias.

Lo anterior quedó de manifiesto du-
rante la inauguración de dicha muestra,
realizada en la Galería José Luis Benlliure
de la Facultad de Arquitectura, que inclu-
ye dos series tituladas Espacios y Huellas

digitales, en donde Mata Sandoval confir-
ma que el arte digital es un terreno fértil y,
a la vez, desmiente el mito de que lo

artesanal tiene mayor
jerarquía en el terreno
artístico que la mani-
pulación de imágenes
mediante software.

Arquitectos y
artistas plásticos

En opinión de Feli-
pe Leal, director de Ar-
quitectura, Espacios
internos es un claro
ejemplo de cómo los
arquitectos y los artis-
tas plásticos pueden
combinar su trabajo,
conjugando elementos
de ambas disciplinas
para crear obras de arte.

Se trata de dos co-
lecciones que juntas

Angelito.

Anima.

El muro. El huésped. Mi vestido.

Derrumba el arte digital el mito de
que lo artesanal tiene mayor jerarquía
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suman casi 50 fotografías, en don-
de la combinación del color, la
arquitectura de ciertos edificios
del Centro Histórico de la Ciudad
de México, algunos personajes,
las vivencias de la artista y la
poesía se unen para formar esce-
narios elaborados con la ayuda de
una computadora.

“La obra de la maestra Mata
–precisó el arquitecto Leal– la
constituyen fotografías de luga-
res en donde nos desenvolvemos;
objetos y artefactos que compo-
nen el paisaje urbano, y que gene-
ralmente no tienen un valor plás-
tico para nosotros.”

Una aldaba, una puerta oxidada,
un barandal que ya muestra las hue-
llas del tiempo, una vieja fachada,
un muro deslavado, puertas y venta-
nas son los elementos arquitectóni-
cos que mezclados con rostros, ma-
nos y formas humanas hacen que el
espectador evoque sueños y expe-
riencias.

Lo interesante, destacó, es ver
cómo la artista integra toda esta
percepción del espacio con el valor
plástico, mediante el manejo del
Photo Shop.

Para el desarrollo de su obra,
Lorena Mata considera funda-
mental el manejo del color. “En
mis fotografías digitales utilizó
los colores para acentuar imáge-
nes. Por ejemplo, los grises son
para producir ambientes más tris-
tes; el verde me da la posibilidad
de representar algo que está seco;
los ocres, marrones y sepias me
sirven para proyectar antigüedad.
La idea es reforzar los mensajes
de mi propuesta”.

Agregó que estas imágenes de al-
gún modo se relacionan con experien-
cias y sensaciones personales. “Por
ejemplo, al modificar la arquitectura de
los edificios y casas de la ciudad de
México, lo hago porque cuando las
veo siempre me pregunto qué hay aden-
tro e imagino cosas, y en mis fotos

trato de rehacer esas situaciones”.
La profesora de la Facultad de

Arquitectura explicó que la serie
Huellas digitales está compuesta por
obras que contienen experiencias
personales, en tanto que las piezas
de Espacios incluyen elementos re-
lacionados con lugares arquitectó-
nicos.

La idea es, concluyó la artista,
rescatar los valores plásticos y com-
binarlos con las posibilidades que
ofrece la computadora y el scanner,
para que el público espectador se
sienta atraído por esas imágenes que
propositivamente parecen desgas-
tadas o viejas. n

Altarcito.

Lorena Mata y su obra.

Casa fantasma.
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En las nuevas instalaciones de la filmoteca,
el capitel de la cinta Simón del desierto

La piedra –de dos toneladas– se colocó en la explanada
exterior del edificio, a fin de representar las cuatro décadas del
archivo y el inicio de una nueva etapa en su vida; iniciaron las

actividades conmemorativas con una función especial

ESTELA ALCÁNTARAEste año estarán listas las insta-
laciones que ocupará la Filmoteca
de la UNAM en Ciudad Universita-
ria. Por lo pronto, con motivo de su
40 aniversario, de manera simbóli-
ca se colocó como primera piedra el
capitel que se usó en la filmación de
la película Simón del desierto, de
Luis Buñuel; es una estructura de
dos toneladas que estaba abandona-
da en el Valle del Mezquital.

La piedra se colocó en la expla-
nada de las instalaciones de la
filmoteca a fin de representar las
cuatro décadas de existencia del ar-
chivo fílmico más importante de
América Latina y el inicio de una
nueva etapa en su vida.

Como parte de los festejos de
aniversario, se proyectó también
–el pasado 7 de julio, en la Sala José
Revueltas– una pequeña muestra de
fragmentos de películas rescatadas
recientemente y de materiales cu-
riosos que se han sumado al acervo
fílmico en los últimos cinco años.

En presencia del biólogo Iván
Trujillo, director general de Activi-
dades Cinematográficas, la proyec-
ción inició con las imágenes del día
en que se fundó este acervo fílmico.
El 8 de julio de 1960, en presencia

de Manuel González Casanova, fun-
dador de la filmoteca, el productor
Manuel Barbachano Ponce hizo
entrega al rector Nabor Carrillo de
copias de las películas Raíces y To-
rero.

Desde entonces, refirió Iván
Trujillo, han transcurrido 14 mil 600
días y en la actualidad la institución
cuenta con más de 24 mil títulos, lo
cual quiere decir que desde su funda-
ción hasta hoy al acervo han ingresa-
do 1.6 películas diariamente, inclu-
yendo fines de semana, días festivos,
vacaciones y, desde luego, conflictos
laborales y estudiantiles.

Enseguida aparecieron en pan-
talla los filmes más antiguos, no
sólo de la filmoteca sino del país. Se
trata de las primeras imágenes que
grabó en nuestro país el enviado de
los Hermanos Lumière, Gabriel
Veyre, y que una organización cine-
matográfica francesa entregó a la
filmoteca universitaria en 1996.

Las tomas muestran un paseo
del presidente Porfirio Díaz por la
Alameda, algunos indios comiendo
en una plaza y una tabla gimnástica
de las alumnas del Colegio de las
Vizcaínas.

Asimismo, se vieron algunas

Presentarán libro
acerca de Manuel
Gutiérrez Nájera

Con el propósito de dar a conocer
la obra en prosa de Manuel Gutiérrez
Nájera (1859-1895) y adentrar al
lector al panorama cultural, político
y socioeconómico de México en el
siglo XIX, Irma Contreras García,
académica del Instituto de Investi-
gaciones Bibliográficas, hizo una
selección de textos del célebre es-
critor y periodista y una serie de
notas que reunió en un volumen,
editado por la institución universi-
taria a la que pertenece.

El próximo 18 de julio, a las 12
horas, en el auditorio del Instituto
de Investigaciones Bibliográficas
tendrá lugar la presentación de La
prosa de Gutiérrez Nájera en la
prensa nacional, con la participa-
ción de los especialistas Felipe Ga-
rrido, Arturo Noyola, Francisco
Conde Ortega  y Octavio Gordillo,
así como la misma compiladora y
el director de Bibliográficas, Vi-
cente Quirarte, quien moderará esta
mesa.

La prosa de Gutiérrez Nájera
en la prensa nacional es el resulta-
do de este trabajo de investigación
de Contreras García. En él se re-
gistra la variada y fecunda produc-
ción literaria de quien es conside-
rado un de los principales precur-
sores del modernismo.

Entre 1875 y 1895 Gutiérrez
Nájera colaboró en cerca de 39
periódicos y revistas bajo 42 seu-
dónimos diferentes. Los periódi-
cos más importantes de la capital
mexicana publicaron sus artícu-
los y cada serie o sección de estos
trabajos tienen un sello propio y
estilo diferente, además de que
cada seudónimo encubre temas
similares.

El libro de Irma Contreras in-
cluye una biografía del escritor
modernista y un análisis de su obra
periodística, además de una lista de
los periódicos en donde participó y
otra de sus diferentes seudónimos.
Asimismo, contiene una selección
de cuentos inéditos, de crónicas li-
terarias, humorísticas, necrológicas,
de espectáculos, de divagación poé-
tica y juegos periodísticos. n

Parte del acervo de la filmoteca.

María Félix en la película Enamorada. Escena de La argentinita.
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imágenes de la entrada de Madero a
la capital, en 1911, y por supuesto,
del sismo devastador que ocurrió
ese mismo día.

También pudieron apreciarse
escenas taurinas de los años 20, do-
nadas a la filmoteca por Julio Plie-
go, con parte de las faenas de los
toreros Rodolfo Gaona y Emilio
Torres, “Bombita”.

Trujillo Bolio comentó que gra-
cias a un donativo que recibió la
filmoteca pudo adquirirse en La
Lagunilla un lote de rollos de nitrato
donde se encontraban ejemplos del
cine francés de principios de siglo.
En esos rollos estaba una película
acerca de Cristóbal Colón; en ella
aparecen algunos indios, vestidos
con mallas que les cubren todo el
cuerpo con el propósito de simular
desnudez, que intercambian joyas
por espejitos y bailan una especie de
coreografía parecida al can-can.

Otras imágenes proyectadas

En la función del viernes por la
noche también se proyectaron ejem-
plos de cine porno; algunas imáge-
nes de Oaxaca, filmadas por Sergei
Eisenstein antes de que el cineasta
ruso rodara Viva México; escenas
de La argentinita bailando, y algu-
nos fragmentos de dos programas
filmados con kinescopio en formato
de 16 milímetros, antes de que exis-
tiera la televisión.

Se trata del programa Charlas
mexicanas de Casa Madero, condu-
cido por José Vasconcelos, con la
participación de un joven Andrés

Henestrosa, y un programa llamado
Temas médicos, conducido por el
entonces director de la Escuela Na-
cional de Medicina, Raoul Fournier,
con la participación de los doctores
Ramón de la Fuente, jefe del servi-
cio de psiquiatría del Hospital Espa-
ñol y profesor de la Escuela Nacio-
nal de Medicina, así como Alfonso
Quiroz Cuarón, académico de la
misma escuela.

También se presentaron dos
materiales producto de donaciones
recientes: un documental de 1949
que muestra el descubrimiento de
los murales de Bonampak, filmado
en 16 milímetros a color, y una
película norteamericana de ficción,
rodada en una recién construida
Ciudad Universitaria, donde aún
estaba la estatua de Miguel Alemán.

Como Iván Trujillo no quería
que este siglo concluyera sin que los
presentes en la Sala José Revueltas
pudieran ver una película de nitrato

–un material que debe manejarse
con cuidado por su  capacidad para
arder, pero que, según algunos, es de
calidad superior al acetato– esa no-
che se exhibió un fragmento de Ena-
morada.

Al final, y para mostrar cómo se
incorpora la Filmoteca de la UNAM
a los avances tecnológicos, Iván
Trujillo hizo una demostración de la
base de datos de este acervo, donde
pueden consultarse las películas
mexicanas filmadas desde 1896 a la
fecha y hacer búsquedas de diferen-
tes tipos.

Asimismo, los asistentes pudie-
ron apreciar un trabajo que incorpo-
ra el lenguaje de la computación al
cine. Se trata de un cortometraje
rodado en 16 milímetros, el cual se
editó por computadora para después
transferirlo, primero a video y, lue-
go, nuevamente a película cinema-
tográfica de 16 milímetros para así
proyectarse. n

Noticiero
Universitario
Música mexicana en
la Nezahualcóyotl

Con el propósito de apoyar las
expresiones musicales creadas por
compositores mexicanos, la
Dirección General de Actividades
Musicales de la UNAM organizó el
Festival de Música Mexicana para
Piano Inédita o Agotada, que
incluye tres fechas de presentacio-
nes en la Sala Nezahualcóyotl.
El festival  se inaugura el domingo
16 de julio, a las 17 horas, y las
fechas restantes son el 20 de
agosto y el 10 de septiembre, a la
misma hora. Los tres conciertos
reúnen a los más reconocidos
pianistas de México, acompañados
por distinguidos instrumentalistas y
agrupaciones musicales.

Selección de Alfredo Carrasco
en disco compacto

El 12 de julio, en la Sala Carlos
Chávez, se dio a conocer el disco
compacto Alfredo Carrasco, música
de cámara. El concierto de
presentación estuvo a cargo de
Lucero Enríquez, Joaquín Gutiérrez
Heras, Silvia Madrigal y José
Antonio Robles Cachero.
Las obras que se presentaron
son una selección de manuscri-
tos de Carrasco encontrados en
una acera de la ciudad de
México, en 1988.
Gracias a este descubrimiento
sucedido a uno de los bisnietos del
compositor, quien a su vez recuperó
otras 53 partituras, se evitó que
estas piezas se perdieran.

Temporada de música
de cámara

En este verano, integrantes de la
Orquesta Filarmónica de la UNAM
presentarán una muestra de su
potencial artístico-musical, ya sea
al integrarse en pequeños
conjuntos o al conformar tres
orquestas de cámara para ofrecer
una serie de seis conciertos.
El primer programa inició el 9 de
julio; el 16 y 23 del mismo mes son
las siguientes fechas de conciertos
en la Sala Carlos Chávez; el  27 de
agosto, el 3 y 10 de septiembre
continuará la temporada en el
Anfiteatro Simón Bolívar.

El capitel estaba abandonado en el Valle del Mezquital.

Del filme Temblor en Oaxaca, de Sergei Einsestein.
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Aurelio de los Reyes, el más importante
historiador del cine silente: Iván Trujillo

En la Casa del Libro se dio a conocer Filmografía del cine mudo
mexicano, volumen III 1924-1931, obra editada por la

Dirección General de Actividades Cinematográficas, dentro de
la colección Filmografía Nacional

GUSTAVO AYALAEl 20 de septiembre de 1931
Marcos y Carlos Navarro dirigie-
ron la filmación del enchiquera-
miento de los toros en la carretera
México-Laredo; la llegada del pú-
blico antes de empezar la corrida;
el arribo de las reinas y las peripe-
cias de las diversas suertes en la
lidia de los ocho astados del feste-
jo. Estas escenas se integrarían a
una película de la cual jamás se
conoció el título.

Este rollo conocido como Es-
cenas de toros del 20 de septiem-
bre de 1931 es el último de los
que reseña Aurelio de los Reyes,
del Instituto de Investigaciones
Estéticas, en su libro Filmografía
del cine mudo mexicano, volu-
men III 1924-1931, y con el que
se puso fin al periodo silente para
dar paso a la sonorización del
cine, uno de cuyos primeros pro-
ductos fue Santa.

Editada recientemente por la Di-
rección General de Actividades Ci-
nematográficas, dentro de la colec-
ción Filmografía Nacional, la obra
concluye la ardua tarea de Aurelio
de los Reyes para recopilar uno de
los periodos de mayor auge y es-
plendor del cine mexicano, pero
también uno de los que aún se co-
noce poco: el silente.

Con un tiraje inicial de mil ejem-
plares, Filmografía del cine mudo
mexicano, volumen III 1924-1931
incluye información de películas
norteamericanas y alemanas sobre
México o filmadas en nuestro país,
aunque no abarca toda la producción.

Aurelio de los Reyes asegura que
los tres volúmenes de la filmografía
pretenden dar una idea precisa acerca
de las características de la produc-
ción silente de nuestro país.

En especial, este volumen re-
fleja la caída de la producción na-
cional al finalizar los años 20, para
dar inicio al cine sonoro, etapa du-
rante la cual el cine mexicano al-
canzó la industrialización, escribe
el autor en la introducción del libro.

Este periodo –agrega– se carac-
terizó por su pobreza y la pérdida
del optimismo que dominaron los
años de 1917 y 1918. Además, so-
bresale la pérdida del uso del docu-
mental educativo –que alcanzó in-
teresantes logros en 1923–, pese a
los continuos y aislados esfuerzos
de Jesús H. Abitia en este terreno,
al igual que los de Miguel Contreras
en el campo argumental.

En su volumen, De los Reyes
enumera detalladamente la produc-
ción cinematográfica de los últi-
mos años del periodo silente; mes
por mes y cada uno de los años que
reseña, incluye datos de quiénes
eran los productores e intérpretes,
así como aspectos de la fotografía,
el argumento, la adaptación, la lon-
gitud de las cintas y algunos infor-

mes publicados en los periódicos
de la época.

La presentación

Durante la presentación de la obra,
en la Casa Universitaria del Libro,  Iván
Trujillo Bolio, titular de la Dirección
General de Actividades Cinematográ-
ficas, aseguró que al publicar este
volumen se confirma que Aurelio de
los Reyes es sin duda el historiador
más importante del cine silente mexi-
cano. “Considero que es un privilegio
para nuestro país tener un investiga-
dor que se ha dedicado tan acucio-
samente a estudiar este periodo”.

Explicó que la etapa silente no

fue la del apogeo industrial del cine
mexicano, por el contrario, las pro-
ducciones eran del tipo artesanal, a
veces hasta familiar, y Aurelio de
los Reyes ha efectuado una investi-
gación minuciosa.

Reconoció que la historia más
conocida acerca del cine mexicano
es la Historia documental, de Emi-
lio García Riera, que se inicia jus-
tamente a partir de la etapa sonora.
Sin embargo, el trabajo de Aurelio
de los Reyes cubre un vacío en lo
relativo a sus orígenes y hasta cuan-
do se convierte en industria.

Iván Trujillo aseveró que para
la Filmoteca de la UNAM, el traba-
jo de Aurelio de los Reyes repre-
senta una herramienta de utilidad
al “marcarnos los límites; el uni-
verso en el que tenemos que buscar
las cintas”. Día a día a este archivo
se incorporan títulos nuevos que,
con la ayuda del historiador del
cine pueden identificarse.

Aurelio de los Reyes consideró
que Filmografía del cine mudo
mexicano, volumen III 1924-1931
es como el principio del fin, porque
“ya le veo el final a la historia del
cine mudo que me propuse hacer en
1968, cuando era estudiante de la
carrera de Historia”.

Por último, anunció que está en
preparación el libro Cuando el cine
llegó a provincia. n

El volumen. El autor.

Instituto de Ingeniería
Concierto

del
Ensamble de violones

Interpretarán música de Giuseppe Jacchini, Giovanni Platti, William
de Fesh, Domenico Gabrielli y Alexis Magito

Jueves 20 de julio, 19 horas
Auditorio de la Torre de Ingeniería
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Escuela Nacional de Estudios
Profesionales Iztacala

La Escuela Nacional de Estudios Profesionales Iztacala, con fundamento en los
artículos 38, 40, del 66 al 69 y del 71 al 77 del Estatuto del Personal Académico
de la UNAM, convoca a concurso de oposición para ingreso o concurso abierto
a las personas que reúnan los requisitos señalados en la presente convocatoria
y en el referido estatuto y que aspiren a ocupar una plaza de Profesor Asociado
Nivel “B” de tiempo completo, interino, con número de registro 56947/94 y
sueldo mensual de $7,030.08, en el Area de Ecología Acuática del Proyecto de
Investigación en Conservación y Mejoramiento del Ambiente de la División de
Investigación y Posgrado.

Requisitos:

De conformidad con lo previsto en el artículo 40 del Estatuto del Personal
Académico de la UNAM, podrán participar en este concurso todas aquellas
personas que satisfagan los siguientes requisitos:

a) Tener grado de maestro o estudios similares, o bien, conocimientos y la
experiencia equivalentes

b) Haber trabajado eficientemente cuando menos dos años en labores
docentes o de investigación, en la materia o área de su especialidad

c) Haber producido trabajos que acrediten su competencia en la docencia
o en la investigación

Pruebas:

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 74 del mencionado estatuto,
el H. Consejo Técnico de la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Iztacala
acordó que los aspirantes deberán someterse a las siguientes pruebas:

a) Exposición escrita del tema: “Interacciones de cladóceros y
cianobacterias”, en un máximo de 20 cuartillas

b) Formulación de un proyecto de investigación sobre “Posible uso de
cladóceros y peces para el control de florecimientos de cianobacterias”

c) Exposición oral de los puntos anteriores
d) Interrogatorio de los incisos a) y b)
Para participar en este concurso los interesados podrán inscribirse en las

oficinas de la secretaría del H. Consejo Técnico, de esta dependencia, dentro
de los 15 días hábiles contados a partir de la fecha de publicación de esta
convocatoria, presentando la siguiente documentación por triplicado:

1. Solicitud de inscripción al concurso (el formato se proporcionará en las
oficinas de la secretaría del H. Consejo Técnico).

2. Currículum vitae actualizado y documentación probatoria de su contenido.
3. Copia del acta de nacimiento.
4. Copia de los documentos que acrediten los estudios, certificados y títulos

requeridos o, en su caso, de los documentos que acrediten los conocimientos y
experiencia equivalentes.

5. Si se trata de extranjeros constancia vigente de su residencia legal en el
país y condición migratoria suficiente.

El mismo H. Consejo Técnico hará del conocimiento de los concursantes
si su solicitud ha sido aceptada, y la Comisión Dictaminadora del área de
Investigación y Posgrado proporcionará la información necesaria de las pruebas
que deberá presentar, el lugar donde se celebrarán éstas y la fecha en que
comenzarán dichas pruebas.

Una vez concluidos los procedimientos establecidos en el Estatuto del
Personal Académico se dará a conocer el resultado del concurso, el cual
surtirá efecto a partir de la fecha de terminación del contrato de la persona con
quien la plaza en cuestión se encuentra comprometida.

* * *

La Escuela Nacional de Estudios Profesionales Iztacala, con fundamento en los

artículos 38, 42, del 66 al 69 y del 71 al 77 del Estatuto del Personal Académico
de la UNAM, convoca a concurso de oposición para ingreso o concurso abierto
a las personas que reúnan los requisitos señalados en la presente convocatoria
y en el referido estatuto y que aspiren a ocupar una plaza de Profesor Titular
Nivel “A” de tiempo completo, interino, con número de registro 49565/89 y
sueldo mensual de $9,105.56, en el Area de Posgrado en Ciencias del Mar y
Limnología, de la División de Investigación y Posgrado.

Requisitos:

De conformidad con lo previsto en el artículo 42 del Estatuto del Personal
Académico de la UNAM, podrán participar en este concurso todas aquellas
personas que satisfagan los siguientes requisitos:

a) Tener grado de doctor o los conocimientos y la experiencia equivalentes
b) Haber trabajado cuando menos cuatro años en labores docentes o de

investigación, incluyendo publicaciones originales en la materia o área de su
especialidad

c) Haber demostrado capacidad para formar personal especializado en su
disciplina

Pruebas:

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 74 del mencionado estatuto,
el H. Consejo Técnico de la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Iztacala
acordó que los aspirantes deberán someterse a las siguientes pruebas:

a) Formulación de un proyecto de investigación en el tema de Ecología de
Rotíferos

b) Exposición oral e interrogatorio sobre el proyecto que se proponga
c) Prueba didáctica consistente en la exposición de un tema del curso

“Manejo de Lagos usando Zooplancton” correspondiente a la Maestría en
Ciencias del Mar y Limnología, ante un grupo de estudiantes, que se fijará con
48 horas de anticipación

Para participar en este concurso los interesados podrán inscribirse en las
oficinas de la secretaría del H. Consejo Técnico, de esta dependencia, dentro de
los 15 días hábiles contados a partir de la fecha de publicación de esta
convocatoria, presentando la siguiente documentación por triplicado:

1. Solicitud de inscripción al concurso (el formato se proporcionará en las
oficinas de la secretaría del H. Consejo Técnico).

2. Currículum vitae actualizado y documentación probatoria de su contenido.
3. Copia del acta de nacimiento.
4. Copia de los documentos que acrediten los estudios, certificados y títulos

requeridos o, en su caso, de los documentos que acrediten los conocimientos y
experiencia equivalentes.

5. Si se trata de extranjeros constancia vigente de su residencia legal en el
país y condición migratoria suficiente.

El mismo H. Consejo Técnico hará del conocimiento de los concursantes
si su solicitud ha sido aceptada, y la Comisión Dictaminadora del área de
Investigación y Posgrado proporcionará la información necesaria de las pruebas
que deberá presentar, el lugar donde se celebrarán éstas y la fecha en que
comenzarán dichas pruebas.

Una vez concluidos los procedimientos establecidos en el Estatuto del
Personal Académico se dará a conocer el resultado del concurso, el cual surtirá
efecto a partir de la fecha de terminación del contrato de la persona con quien
la plaza en cuestión se encuentra comprometida.

“Por mi raza hablará el espíritu”
Iztacala, Estado de México, a 13 de julio de 2000

El Director
Doctor Felipe Tirado Segura
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Facultad de Ciencias
La Facultad de Ciencias, con fundamento en los artículos 9 y del 11 al 17 del
Estatuto del Personal Académico de la UNAM, convoca a un concurso de
oposición para ingreso a las personas que reúnan los requisitos señalados en la
presente convocatoria y en el referido estatuto y que aspiren a ocupar una plaza
de Técnico Académico Asociado “C” de tiempo completo, interino, con número
de registro 08498-23 en la División de Estudios Profesionales, para el área de
Ilustración Científica, con sueldo mensual de $6,455.28, de acuerdo con las
siguientes

Bases:

1. Tener grado de licenciado o preparación equivalente.
2. Haber trabajado un mínimo de dos años en la materia o área de su

especialidad.
3. Haber colaborado en trabajos publicados.
De conformidad con el artículo 15, inciso b) del mencionado estatuto, el H.

Consejo Técnico de la Facultad de Ciencias determinó que los aspirantes
deberán presentarse a la siguiente

Prueba:

a) Presentar una crítica al programa de la materia Dibujo Aplicado a la
Biología

Para participar en este concurso los interesados deberán presentar una
solicitud, currículum vitae y la documentación que acredite su preparación y
experiencia, en su caso, en la dirección de esta dependencia, dentro de los 15 días
hábiles contados a partir de la fecha de publicación de esta convocatoria. Ahí
mismo se les comunicará de la admisión de su solicitud, así como la fecha de
iniciación de las pruebas.

Una vez concluidos los procedimientos establecidos en el Estatuto del
Personal Académico se darán a conocer los resultados de este concurso, que
surtirá efecto a partir de la fecha de terminación del contrato del técnico
académico con quien la plaza en cuestión está comprometida.

* * *

La Facultad de Ciencias, con fundamento en los artículos 38, 41, del 66 al 69
y del 71 al 77 del Estatuto del Personal Académico de la UNAM, convoca a un
concurso de oposición para ingreso a las personas que reúnan los requisitos
señalados en la presente convocatoria y en el referido estatuto y que aspiren a

ocupar una plaza de Profesor Asociado “C” de tiempo completo, interino, con
número de registro 52500-31 en la División de Estudios Profesionales, para el
área de Geometría diferencial en la especialidad de hipersuperficies con
curvatura media constante, con sueldo mensual de $7,876.44, de acuerdo con
las siguientes

Bases:

1. Tener grado de maestro o estudios similares, o bien, los conocimientos
y la experiencia equivalentes.

Haber trabajado cuando menos tres años en labores docentes o de
investigación, en la materia o área de su especialidad.

Haber publicado trabajos que acrediten su competencia, o tener el grado de
doctor, o haber desempeñado sus labores de dirección de seminarios y tesis o
impartición de cursos, de manera sobresaliente.

De conformidad con el artículo 74 del mencionado estatuto, el H. Consejo
Técnico de la Facultad de Ciencias determinó que los aspirantes deberán
presentarse a las siguientes

Pruebas:

a) Crítica escrita del programa de estudios de una de las asignaturas de la
licenciatura en Matemáticas, en el área de Geometría Diferencial

b) Exposición escrita de un tema de uno de los cursos de Geometría
Diferencial que se imparte en la Facultad de Ciencias, en un máximo de 20
cuartillas

c) Formulación de un proyecto de investigación sobre hipersuperficies con
r-ésima curvatura media constante en productos torcidos y espacios seudo-
Riemannianos

Para participar en este concurso los interesados deberán presentar una
solicitud, currículum vitae y la documentación que acredite su preparación y
experiencia, en la dirección de esta dependencia, dentro de los 15 días hábiles
contados a partir de la fecha de publicación de esta convocatoria. Ahí mismo se
les comunicará de la admisión de su solicitud, así como la fecha de iniciación
de las pruebas.

Una vez concluidos los procedimientos establecidos en el Estatuto del
Personal Académico se darán a conocer los resultados de este concurso, que
surtirá efecto a partir de la fecha de terminación del contrato del profesor con
quien la plaza en cuestión está comprometida.

“Por mi raza hablará el espíritu”
Ciudad Universitaria, DF, a 13 de julio de 2000

El Director
Doctor Luis Fernando Magaña Solís
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E N  E L  D E P O R T E

Al jugarse la última semana del Tor-
neo Interfacultades de Futbol Americano,
Escorpiones Rojos de la Facultad de Inge-
niería venció 9-6 a la escuadra de Veteri-
naria, que se ubicaba en el liderato gene-
ral.

Con este marcador, Carneros perdió lo
invicto que mantenía desde el inicio del
torneo y ambos equipos volverán a enfren-
tarse mañana en la final, a las 15 horas, en
el Estadio Roberto Tapatío Méndez, para

Ambos equipos llegan a la final con sólo una derrota

Ingeniería contra Veterinaria, por el campeonato
del Torneo Interfacultades de Futbol Americano
Mañana, a las 15 horas, en el Estadio Roberto
Tapatío Méndez, se enfrentarán Carneros y
Escorpiones para conocer al nuevo monarca
del certamen

JAVIER CHÁVEZ POSADAS

decidir al campeón del certamen.
En las acciones del encuentro, reali-

zado ante una gran entrada en el Campo

2 de Ciudad Universitaria, los ingenie-
ros se pusieron arriba en el marcador
gracias a un gol de campo de 20 yardas
a cargo del número 34, Eric Reyes; sin
embargo, la respuesta de los veterina-
rios no se hizo esperar, y por conducto
de su corredor de poder número 48,
Ismael Huerta Huerta, en una escapada
de 30 yardas, se fueron adelante 6-3.

Para el tercer cuarto, los dirigidos por
el coach Emilio Meyrán volvieron a tomar
la ventaja, dejando cifras definitivas de 9-
6, en una carrera de 15 yardas a cargo del
half back número 7, Marco Aurelio
Rodríguez.

En el último cuarto, Carneros tuvo la
oportunidad de empatar el marcador e inclu-
so de irse al frente; sin embargo, Sergio
Avila, número 23 de Ingeniería, cubrió un
balón suelto, matando así todas las posibi-
lidades del conjunto de Veterinaria.

En juego de trámite, Leopardos de
Arquitectura dio cuenta de la escuadra
de Derecho con un marcador de 16-6.
Por su parte, Atenienses de la Facul-
tad de Filosofía y Letras no pudo lle-
gar a la final, aunque derrotó 36-0 a
Alquimistas de Química, que perdió
así la corona que ganó el certamen
anterior.  n

Marco Aurelio
Rodríguez,
número 7, fue una
constante
amenaza pra la
defensiva de
Veterinaria.
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Una verdadera
lucha de poder
en la línea de
golpeo; el
marcador final
favoreció a
Ingeniería 9-6.
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Nota aclaratoria

En la Gaceta UNAM número 3,378, del
26 de junio, se publicó la convocatoria
de la Escuela Nacional de Música,
relativa a ocupar la plaza de Profesor
Asociado “B” de tiempo completo, con
número de registro 57555-18.

Dice:
Bases:
3. Haber publicado trabajos que
acrediten su competencia en la docencia
o en la ...

Debe decir:
Bases:
3. Haber producido  trabajos que
acrediten su competencia en la docencia
o en la ...

El 10 de julio se efectuó en las
instalaciones del Campo 8 de Ciu-
dad Universitaria la inauguración
de los trabajos de la Clínica de Futbol
2000, ante la presencia del director
de Actividades Deportivas y Re-
creativas, Manuel Negrete Arias, y
del subdirector de Recreación,
Alfredo Ruiz.

El titular del deporte universi-
tario exhortó a los cerca de 280
niños que asisten al curso para que
jueguen, aprendan y, sobre todo, se
diviertan con la práctica y enseñan-
za del futbol e invitándolos tam-
bién a que hagan caso y pongan
mucha atención a las indicaciones
de sus monitores y entrenadores,
pues son ellos los encargados de
transmitirles el conocimiento de
esta disciplina deportiva. Posterior-
mente, y luego de entonar un goya
junto con los niños, Manuel Negrete
refirió: “Sin duda el futbol es el de-
porte más popular y es importante
que los pequeños lo practiquen, apro-
vechando el tiempo libre que tienen
durante el periodo vacacional; esta

Participan 280 infantes divididos en seis categorías; juegan, aprenden,
se divierten, conviven y van descubriendo el gusto por un deporte; esta

actividad la organiza la Subdirección de Recreación

Comenzó la Clínica de Futbol 2000; su propó-
sito, que los niños aprovechen el tiempo libre

RODRIGO DE BUEN PAZ

es una labor de extensión que la
Universidad fomenta en beneficio
de los hijos de los universitarios”.

Una clínica con historia

Por su parte, Fernando Mojica,
encargado de coordinar las activi-
dades que se desarrollan en la Clí-
nica de Futbol 2000, dijo que des-
de hace cuatro años surge la idea
de darle la oportunidad al público
en general de conocer y tener la
experiencia del trabajo que se des-
empeña dentro de la Organiza-
ción Pumitas de futbol.

Mencionó que los objetivos
principales de esta clínica de futbol
están orientados a ayudar y coadyu-
var, junto con los padres de familia,
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Fernando
Mojica,
encargado de
coordinar las
actividades
dentro de la
Clínica de
Futbol 2000.

a la formación de sus hijos me-
diante la disciplina que aporta la
práctica formal de un deporte, con
la  tenacidad, entrega y dedica-
ción que se requiere para combi-
nar los estudios y el deporte, con
la idea de formar buenos estu-

diantes que sean también, por qué
no, buenos deportistas.

La Clínica de Futbol 2000 se rea-
liza desde el 10 hasta el 21 de julio
con el propósito fundamental de que
por medio de este deporte los niños
lleguen a ser mejores personas.  n

El director de Actividades Deportivas y Recreativas de la UNAM, Manuel Negrete, dirigiéndose a los niños que participan en la
Clínica de Futbol 2000.
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El primer Campamento de
Tenis de Mesa, efectuado del 3 al
6 de julio, en el gimnasio de la
Preparatoria número 7, Ezequiel
A. Chávez, tuvo como objetivo
promover el deporte mediante la
enseñanza de fundamentos y jue-
gos de exhibición entre los bachi-
lleres de la Universidad y captar
talentos que se puedan integrar al
representativo universitario de la
especialidad”, afirmó Héctor Cas-
tillo Islas, presidente de la Aso-
ciación Universitaria de Tenis de
Mesa, quien, junto con la profe-
sora María de la Luz Salazar, son
los únicos entrenadores de esta
especialidad que hay en la Uni-
versidad y los que organizaron el
evento.

Perdimos al 70 por ciento de la
gente que nos hizo campeones en la
Universiada del 99. Este año queda-
mos en el tercer lugar; en la actuali-
dad sólo contamos con 10 jugadores
de calidad, señalaron.

Como cualquier otro deporte, la
edad ideal para comenzar a practicar
el tenis de mesa debe ser entre los 10
y 12 años. Lamentablemente sólo la
Prepa 2 cuenta con secundaria; ini-
ciarse entre los 15 o 16 años se difi-
culta más porque mientras más gran-
de se es, hay mayor resistencia al
aprendizaje; pero no tenemos otra
opción”, externó Castillo Islas.

“El punto de partida fue la Prepa
7, ya que hay plena disposición en
el desarrollo de este tipo de activi-
dades, hubo facilidades que espe-
ramos encontrar en otros planteles
de ser posible. Se trata de darle más
opciones al estudiante, permitién-
dole administrar adecuadamente su
tiempo libre, practicando el depor-
te de su elección al tiempo de fo-

Esta actividad tuvo como objetivo promover el deporte mediante la
enseñanza de fundamentos y juegos de exhibición entre los bachilleres de

la Universidad, así como detectar talentos

Realizó la Preparatoria Ezequiel A. Chávez
el primer Campamento de Tenis de Mesa

EDGAR SANTOYO

mentar la cultura de educación físi-
ca. Sabemos que predomina la prác-
tica entre los estudiantes del futbol,
basquetbol y volibol porque son
deportes altamente promocionados.
Sin embargo, el campamento per-
mite adentrarse en una disciplina
desconocida para ellos”, apuntó
Víctor Ramírez, responsable de los
deportes del plantel.

En la Prepa 7 cuentan con clubes
deportivos de basquetbol, futbol rá-
pido y aeróbics, que se formaron
con torneos promocionales. Tam-
bién se impartió un curso de prime-
ros auxilios y prevención de lesio-
nes entre deportistas.

En la actualidad, la Preparato-
ria de la Viga cuenta con 15 a 20
jugadores informales de tenis de
mesa, formados empíricamente,
esto cuando la población estudian-
til en los dos turnos es de cinco mil
alumnos.

El tenis de mesa es un deporte
vert iginoso, sólo así puede
adquirirse velocidad y coordina-
ción del cuerpo.

Es pertinente aclarar que el pin
pon y el tenis de mesa no son el
mismo deporte. El primero es re-
creativo, común en una reunión de
amigos, no hay mucha velocidad ni
técnica depurada, pero sí tiene co-
ordinación.

Finalmente, Víctor Ramírez y
María de la Luz Salazar dijeron
estar satisfechos por la respuesta al
primer campamento, detectar un ta-
lento recompensa el esfuerzo reali-
zado. José Chacón, estudiante del
quinto año, que juega de vez en
cuando futbol o basquetbol como
cualquier otro, posee cualidades para
el tenis de mesa como son la flexibi-
lidad y complexión delgada. Fue

llamado a entrenar en el Frontón
Cerrado de Ciudad Universitaria.

Los próximos campamentos po-
drían realizarse en los gimnasios de
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Víctor Ramírez, Héctor Castillo y María de la Luz Salazar, la clave de la clínica de tenis
de mesa.

las Prepas 5 y 3. Si te interesa este
deporte, acude al Frontón Cerrado
de CU, los lunes, martes y jueves, de
13 a 15:30 horas.  n
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A lo largo de más de cuatro
décadas de valiosos éxitos, la
Asociación de Boliche de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de
México se ha caracterizado por
llevar el nombre de la institu-
ción a los más altos niveles de
este deporte en todo el país y
más allá de sus fronteras.

La asociación de bolichistas
universitarios está formada por
más de 700 miembros, destaca-
dos egresados, estudiantes y gen-
te que comparte los valores
formativos de la institución y el
amor hacia los colores azul y oro.

El boliche en la Universidad
se divide en primera, segunda y
tercera fuerzas; además de la es-
cuela Pumitas, que imparte la dis-
ciplina a niños que van desde los
nueve años, en la categoría infan-
til, hasta jóvenes de 12 a 19 años

Los pumas se preparan para el certamen nacional infantil y juvenil que
se realizará del 22 al 29 de junio en León, Guanajuato, y el cual reunirá

a 300 participantes de los estados y asociaciones del país

El boliche en la UNAM, una vieja tradi-
ción formada por más de 700 miembros

JAVIER CHÁVEZ POSADAS

en las ramas juveniles “B” y “A”,
las cuales participan representan-
do a la máxima casa de estudios
en la Olimpiada Juvenil.

Los logros que a la fecha ha
alcanzado esta asociación son in-
numerables; Gonzalo Alba, coordi-
nador de capitanes del equipo
auriazul, afirmó: “Somos la asocia-
ción que por muchos años ha gana-
do más medallas, la que conjunta
más personas y posee la mejor es-
cuela de boliche actualmente”.

Cabe resaltar que el primer
Manual técnico de boliche, único
en su género en el ámbito nacio-
nal avalado por la Conade, fue
realizado, en su totalidad, por gen-
te de la Universidad.

A pesar de que el boliche no
es un deporte barato por la infra-
estructura que requiere, esta aso-
ciación brinda excelentes opor-
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La Asociación de Boliche de la UNAM se prepara para el certamen nacional que se
efectuará en León, Guanajuato.

tunidades a los universitarios que
gustan de esta disciplina, a pre-
cios por debajo de lo usual. El
cubil puma se encuentra en el
Bol Insurgentes.

Rumbo al Nacional de León

En la actualidad los pumas es-
tán preparándose para el certa-
men nacional infantil y juvenil
que se realizará del 22 al 29 de
julio, en León, Guanajuato.

Para esta competencia, la cual
reunirá a 300 participantes de los
estados y asociaciones del país,
los pumas calificados en la rama
femenil son: Ana Zúñiga, Iris
Ramírez, Alicia Barragán, Daniela
Pinal, Yolanda y Areli López, en
la categoría juvenil “B” de 12 a 14
años; Martha Mar, Esperanza
Villegas, Lizbeth Campa y Auro-
ra Reyes, en juvenil “A”.

Por lo que respecta a los varo-
nes, Rolando Velasco y Alfonso
Diez lograron su pase en la cate-
goría infantil; Jorge Diez, José
Hernández y Bernardo Volnié en
12-14 años; Francisco Diez,
Alfredo Seba, Luis Kassian,
Arturo García, Alejandro Cende-
jas, Pedro Villegas y Edgar López,
en la categoría 15-19 años.   n

Dirección General de Servicios Médicos

Cápsulas para la Vida

¿Será que estoy embarazada? ¿Qué hago?

El embarazo y la maternidad son eventos de gran relevancia en la vida de las mujeres, ya que constituyen potencialidades
consideradas socialmente como determinantes de la identidad femenina y llega a disminuir la importancia de cualquier otra actividad
o papel social que la mujer realice.
Sin embargo, es sumamente importante considerar el estado de salud y el entorno general del embarazo, ya que cada minuto en el
mundo muere una mujer por una situación de maternidad y 18 millones de mujeres quedan vivas pero discapacitadas.
Uno de cada cinco embarazos en México se presenta en adolescentes con toda una serie de riesgos –particularmente
psicosocial y biológico– y se trata de mujeres menores de 17 años de edad. Y a pesar de que se ha logrado disminuir el número
de nacimientos en mujeres embarazadas menores de 20 años continúa siendo un problema de salud pública.
Es importante apoyar y orientar a las estudiantes universitarias que se encuentran embarazadas porque el embarazo desencadena
un impacto en la vida académica y personal, que puede interferir con sus proyectos de vida y puede llegar a ser causa de deserción
escolar, por la gran carga emocional y social inherentes a él.
El embarazo requiere de orientación integral desde el momento en que surge la posibilidad de estar o no embarazada; confirmar
o descartar el embarazo, tomar conciencia sobre la responsabilidad al respecto y efectuar el control prenatal y cuidados
personales que eviten riesgos en la salud física y psicosocial de la madre y de su hijo.
En el caso de que consideres la posibilidad de un embarazo, acude a confirmarlo o descartarlo. En el supuesto de que estés
embarazada contamos con un grupo autogestivo con enfoque integral para estudiantes universitarias embarazadas.
Si estás embarazada o tienes duda, solicita información y/o acude, no esperes más. Te esperamos en S.O.S o llámanos al 56-22-
01-27.
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Con gran éxito dio inicio el 10 de julio, en el
Estadio de Prácticas Roberto Tapatío Méndez, el
Curso de Verano Pumitas 2000, donde niñas y
niños –de 4 a 14 años de edad– se dieron cita a las
9 horas para disfrutar con toda su energía de este
periodo vacacional.

Visitarán diferentes lugares recreativos como el Parque Acuático
Atlantis, Six Flags, Chapultepec, El Museo Papalote y Los Arenales;

asimismo, instalaciones de Ciudad Universitaria como el Jardín
Botánico, la alberca, el Estadio Olímpico, Universum, entre otros

Con alegría, entusiasmo y diversión
inició el Curso de Verano Pumitas 2000

JULIETA CURIEL TORRES

Un verano con tradición

Hace más de 20 años la UNAM ha programado
cada verano esta actividad que evoluciona y se
adapta a las necesidades e inquietudes de los peque-
ños. Los menores son integrados en cinco bloques

Bloque "P", niños de 4 a 6 años de edad.
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cuyo nombre empieza con la letra de la palabra
Pumas y se clasifican de acuerdo con la edad. Cada
bloque cuenta con un jefe y dos consejeros –
monitores–, quienes son jóvenes estudiantes de
preparatorias, CCH y facultades de la Universidad,
que voluntariamente participan en estas activida-

des. Los monitores reciben
capacitación durante un mes,
donde se les imparten cursos
de primeros auxilios, manua-
lidades, juegos y cantos, in-
tegración de grupo, papi-
roflexia y psicología,  mis-
mos que les permiten inter-
actuar con los pequeños.

La duración del curso es
de tres semanas dividido en
dos periodos: del  10 al 21 de
julio y del 14 al 18 de agosto,
de 9 a 14 horas.

Estamos seguros que
Pumitas 2000 será garan-
tía de unas vacaciones in-
olvidables.  n

Pablo García y Eduardo
Arroyo, coordinadores en la
Subdirección de Recreación, son
los responsables de darle vida a
este proyecto, cuya finalidad es
totalmente recreativa, además
de servir como apoyo a los pa-
dres de familia que trabajan en
estas vacaciones escolares. El
curso es atractivo porque se asis-
tirá a diferentes lugares recrea-
tivos como son: el Parque Acuá-
tico Atlantis, Six Flags, Cha-
pultepec, El Museo Papalote y
Los Arenales, entre otros, ade-
más de visitar las instalaciones de la Uni-
versidad Nacional como el Jardín Botánico,
la alberca, el Estadio Olímpico, el Museo
de Ciencias Universum y el Auditorio Inge-
niero Marco Aurelio Torres H, donde se
proyectarán películas de gran interés para
los pequeños.

Con alegría y entusiasmo comienza un verano felíz.
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